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Билл Гейтс 
«подарил»
Нобелевскую 
премию 
разработчикам 
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Детская 
ложь 
превратила 
старика 
в педофила

За навязанные 
услуги будут 
штрафовать

БАД 
будут 
выписывать 
врачи 

Новые 
правила 

жизни 
для 

мигрантов
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Импортное 
вино - 
вне закона
Одна из любимых забав россий-

ского Минфина - поднимать ак-
цизы, где только это возможно. 

Ведомство А. Силуанова подгото-
вило поправки к Налоговому кодек-
су, которые повысят акцизы на вино в 
три с лишним раза. Проект этот с вы-
сокой вероятностью будет одобрен 
Госдумой, и с мая 2024 года ставка ак-
цизов поднимется с 34 до 108 рублей 
за литр. Это повышение повлечет се-
рьезные последствия для рынка.

Главный удар придется по недо-
рогим импортным винам. Средняя 
их цена может подняться с 400 до 
1 тысячи (!) рублей за бутылку. Для 
покупателей в этом ценовом сег-
менте это будет неподъемно. 

На фоне ослабления рубля импорт 
и так значительно подорожал. Свою 
роль сыграло повышение ввозных 
таможенных пошлин на импортное 
вино из недружественных стран с 12,5 
до 20%. Одно к другому, начнутся до-
полнительные накрутки, и в резуль-
тате - ценовой беспредел. Тем самым 
государство откровенно делит этот 
рынок на «наш», где будет представ-
лена продукция отечественного про-
изводства, и «чужой», где импорт ста-
нет откровенным изгоем.

Если Минфин надеется таким 
образом пополнить бюджет на 
150 млрд рублей (как отмечают ав-
торы поправок в НК), то надежды 
эти весьма призрачны - импорт в 
страхе перед драконовскими акци-
зами просто уйдет с нашего рынка.

Да, отечественные вина, по мне-
нию специалистов, сегодня не усту-
пают именитым брендам из всемир-
но известных винных регионов. Но, 
как утверждают эксперты, сегодня 
необходимо кардинально поменять 
мнение большинства жителей стра-
ны. Это потребует и развития вин-
ного туризма, и проведения винных 
фестивалей.

«Важно, чтобы эти меры обяза-
тельно дополнялись квотированием 
ввоза, - утверждает Петр Романишин, 
генеральный директор «Фанагории», 
одной из крупнейших виноделен Рос-
сии. - Должны быть обозначены пре-
дельные рамки для импорта».

Собственно, власти чутко прислу-
шиваются к пожеланиям производ-
ственников. Похоже, это связано с 
новым трендом в российских элитах. 
Иметь собственные виноградники 
и производство вина стало престиж-
ным хобби, а то и бизнесом. Только 
в Краснодарском крае имеются ви-
нодельни, принадлежащие миллиар-
деру Г. Тимченко, семьям министра 
промышленности и торговли Д. Ман-
турова и главы Ростеха С. Чемезова, 
супруге экс-министра сельского хо-
зяйства А. Ткачева и другим ВИПам.

Понятно, почему для продукции 
их предприятий столь лихо расчи-
щается рынок от импорта. Только 
вот когда потребители кинутся 
скупать еще неподорожавшее бюд-
жетное импортное вино, спрос на 
отечественное рухнет. Надолго!

Лаврентий Павлов

Д оморощенная циф-
ровизация продол-
жает шокировать 

общество. Очередной 
скандал связан с утечкой 
в открытый доступ под-
робной информации о 
гражданах РФ.

Теперь свободно мож-
но получить адреса, 
номера телефонов, ав-
томобилей, паспортов, 
медицинскую информа-
цию и даже номер бан-
ковской карты сотен ты-
сяч наших сограждан! 

Известный экономист, 
депутат Госдумы Миха-
ил Делягин считает, что 
слив частной информа-
ции, включая телефоны 
депутатов, произошел с 
портала госуслуг и дру-
гих госресурсов. Делягин 
направил обращение к 
главе ФСБ Александру 
Бортникову, вероятно, 

уже не надеясь на другие 
уполномоченные струк-
туры: «Данные по мне и 
моим близким соответ-
ствуют действительности. 
Думаю, по вам и вашим 
близким - тоже. В связи с 
этим прошу принять меры 
для решения вопроса по 
существу и недопущения 
повторения негативного 
опыта в дальнейшем». 

И проблема не только 
в том, что гражданам по-
стоянно звонят мошенни-
ки от имени «службы без-
опасности банка», разводя 
их на деньги. Создана це-
лая сеть украинских кол-
центров, курируемых так 
называемым ЦИПсО - 
Центром информацион-
но-психологических опе-
раций, подразделением 
украинских сил специаль-
ных операций, задача ко-
торого вести информаци-

онную гибридную войну 
и оказывать психологи-
ческое давление на про-
тивника. Вероятно, день-
ги российских граждан, 
украденные телефонны-
ми мошенниками, через 
эту схему идут на финан-
сирование ВСУ. 

Кроме того, извест-
ны случаи, когда близ-
ким тех, кто участвует в 
СВО, звонят проходим-
цы и сообщают, что «род-
ственник убит и надо за-
платить, чтобы его тело 
доставили в Россию». 
Минцифры снова будет 
говорить о неких «удоб-
ствах» для граждан?!

Михаил Делягин ино-
го мнения: «Это нагляд-
ный результат бездум-
ной цифровизации ради 
распила бабла: обезьяна 
с компьютером намно-
го страшнее обезьяны с 

гранатой». Увы, сегодня в 
РФ от такой «обезьяны» 
защиты нет.

А вот ЕС имеет систе-
му правовых гарантий в 
данной области. Европей-
ская Хартия по правам 
человека признает право 
на защиту персональных 
данных в качестве одного 
из фундаментальных прав 
человека: «Каждый имеет 
право на защиту личных 
данных». Еврокомиссия 
сумела запустить меха-
низмы соответствующе-
го контроля, а все члены 
ЕС создали специальные 
независимые институты 
во главе с Комиссаром 
по защите информации. 
Тамошними властями вы-
строена жесткая система. 
В то время как у нас такие 
гарантии лишь на бумаге 
и ничего не гарантируют. 

Павел Максимов

Цифровизация без гарантий

ЦИФРА НОМЕРА

31%
граждан России вообще не смотрит телевизор. С 2018 года эта доля 
увеличилась более чем в три раза, сообщил глава Всероссийского центра 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ) Валерий Федоров. «В 2018 году 
признавались, что телевизор смотрят, а в интернет ни ногой, 23% респон-
дентов. Сейчас еще меньше - 16%. А вот группа активных интернетчиков, 
наоборот, выросла в три раза, с 13 до 31% за последние пять лет, рост 
быстрый», - утверждает Федоров. 

Н овые поправки в Граждан-
ский кодекс, вступившие в 
силу в октябре 2023 года, 

предписывают, что поломки или 
какая иная порча общедомового 
имущества, устранение которых 
раньше проводила управляющая 
компания, теперь будут оплачи-
вать те вандалы, которые натвори-
ли пакостей. 

Ну действительно, если граж-
данин настолько не в себе, что 
бьет лампочки в своем подъезде, 
погружая в его темноту, то пусть 
раскошеливается персонально, 
оплачивая общедомовой ущерб. 
Логично? Вроде бы. Однако если 
сей гражданин-вандал творит без-
образия на виду у всех, то он кли-
ент либо для полицейских, либо 
для скорой психиатрической. Но 
большая часть вандалов предпочи-
тает шкодить тихо, чтобы не было 
рядом чужих глаз. 

Тогда жильцы сами должны вы-
числить злоумышленника, предо-
ставить улики и написать заяв-
ление в полицию. Хлопотно для 
людей, которые сутками вкалыва-
ют, зарабатывая на жизнь. В такой 
ситуации у жильцов два выхода. 
Либо оборудовать подъезды и дво-
ры видеокамерами и обеспечить 
их регулярное обслуживание, что, 
разумеется, влетит в большую ко-
пеечку и вряд ли устроит бедные 
семьи. Либо нанимать для рассле-
дования случаев вандализма част-
ных детективов, что, скорее всего, 
обойдется еще дороже. А иначе не 
найти виновных и не на кого будет 

писать заявление в полицию (да и 
примут ли его без железных дока-
зательств?). 

Тогда схема до безобразия про-
стая: представители УК оцени-
вают - сами и по своим меркам, - 
сколько будет стоить устранение 
ущерба, и вписывают эти цифры 
в платежки за ЖКУ. В квитанции 
нет детализации строчки «за об-
щедомовое имущество». 

«Это нововведение приведет к 
тому, что состояние общедомового 
имущества будет ухудшаться, если 
не найден вандал, который сломал 
почтовые ящики или поджег кнопки 
лифта, - утверждает член обществен-

ного совета федерального проекта 
«Школа грамотного потребителя» 
Павел Склянчук. - В таком случае 
управляющая компания снимает с 
себя всякую ответственность». 

Тоже логично. Но подобная логика 
не оставляет жильцам иного выхода, 
как организовать патрулирование 
дворов и подъездов, а также террито-
рии вокруг дома. От вандалов. И тут 
только один вопрос: какое оружие 
потребуется этим патрулям - резино-
вые дубинки или бейсбольные биты? 
По принципу «спасение утопающих 
- дело рук самих утопающих». Но со-
гласится ли на это полиция?..

Алексей Воробьев

Вандалы и как с ними бороться
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Однако это вручение вы-
звало негодование ряда из-
вестных ученых. Знаменитый 
американский врач и биохи-
мик Роберт Мэлоун заявил, 
что это он изобрел мРНК-
вакцину. По его словам, Ка-
рико и Вайсман удостоились 
премии только за то, что до-
бавили в нее псевдоэфедрин, 
что позволило наладить не-
ограниченную выработку 
токсина шипа на вакцинной 
платформе. Мэлоун был од-
ним из первых, кто указал на 
угрозы, исходящие от амери-
канских генетических вакцин 
от ковида, производимых ком-
паниями Pfizer и Moderna. В 
частности, как уже доказано, 
они вызывают тяжелые пора-
жения сердца.

Veterans Today пишет, что 
производящий эту убойную 
вакцину Pfizer является «до-
нором» крупнейшего в Шве-
ции Каролинского института, 

который участвует в награж-
дении Нобелевской преми-
ей. «Наука вновь похищена 
«Большой фармой», - объ-
явил Мэлоун. 

Как известно, инвестором 
Pfizer является мультимил-
лиардер Билл Гейтс. Ученые 
стали игрушками могуще-
ственных сил, осуществивших 
катастрофическую аферу с 
ковидом. Еще за три месяца до 
вспышки ковида в Брюсселе 
Еврокомиссией была прове-
дена международная конфе-
ренция, посвященная борьбе с 
пандемией и проведению гло-
бальной вакцинации, словно 
западная элита уже знала, что 
вскоре произойдет. На конфе-
ренции присутствовали главы 
различных неправительствен-
ных организаций, которые 
создал или поддерживает 
Билл Гейтс. А через месяц на 
деньги Фонда Билла и Мелин-
ды Гейтс состоялась виртуаль-

ная подготовка к отражению 
эпидемии коронавируса. Сре-
ди участников этих «манев-
ров» была нынешний дирек-
тор разведки США, эксперт 
по биологическому оружию 
Эврил Хэйнс. Шведы просто 
обязаны были вручить свою 
премию ученым, за которы-
ми стоят Гейтс и правящая в 
США Демпартия.

Американская венгерка 
Карико является профессо-
ром нейрохирургии в Школе 
медицины Пенсильванского 
университета и старшим ви-
це-президентом германской 
компании BioNTech, финанси-
руемой, как легко догадаться, 
все тем же Биллом Гейтсом. 
Она с удовольствием расска-
зывает репортерам историю 
о том, как гениальная догадка 
позволила изобрести вакцину.

Разделивший с ней премию 
профессор из Школы меди-
цины Пенсильванского уни-

верситета Вайсман является 
представителем группировки, 
занимавшейся конструирова-
нием коронавируса. Ранее он 
работал в Национальных ин-
ститутах здравоохранения под 
руководством Энтони Фаучи, 
в то время возглавлявшего 
Национальный институт ал-
лергии и инфекционных за-
болеваний. При этом Фаучи 
называют одним из главных 
участников операции по соз-
данию коронавируса. Кроме 
того, он обеспечил патентова-
ние экспериментальной анти-
ковидной мРНК-вакцины еще 
за девять месяцев до обнару-
жения ковида.

Биллу Гейтсу и всем заин-
тересованным лицам сейчас 
очень нужна Нобелевская 
премия. Она фактически реа-
билитирует главную вакцину 
Запада и ее производителей, 
напуганных нынешними об-
винениями. Как оказалось, их 

продукт, созданный по абсо-
лютно экспериментальной 
биотехнологии, на самом деле 
является высокотехнологич-
ной отравой и не спасает лю-
дей от заболевания ковидом.

Недавно журнал Science 
опубликовал статью, в ко-
торой признаются тяжелые 
побочные осложнения от 
мРНК-вакцин: продолжи-
тельное заболевание кови-
дом, неврологические по-
вреждения и еще примерно 
100 расстройств, каждое из 
которых потенциально ги-
бельно. Профессор Универ-
ситета Майнца микробиолог 
Сучарит Бхакди обнаружил 
в крови пострадавшего от 
вакцины присутствие токсич-
ного протеина шипа почти 
через два года после вакци-
нации. Оказалось, что его 
молекулы могут воспроизво-
диться в человеческих клет-
ках продолжительное время. 
Человек постоянно ощуща-
ет головные боли, усталость, 
страдает от изменений сер-
дечного ритма и синдрома 
ортостатической тахикардии. 
А ведь эту вакцину получили 
около 70 процентов населе-
ния Северной Америки и Ев-
ропейского союза.

Уже насчитываются мил-
лионы американцев и евро-
пейцев, пострадавших от жут-
кого побочного воздействия 
от вакцины, получившей Но-
белевскую премию. Pfizer при-
шлось признать, что изучение 
токсикологии ряда элементов 
генных вакцин не проводи-
лось, тогда как их липидные 
наночастицы способны изме-
нять человеческую ДНК. 

Николай Иванов

Действительность неиз-
менно подкидывает нам яр-
кие образы. По мнению ана-
литиков, в основе феномена 
«рыночная бедность» - зна-
чительная доля низкоопла-
чиваемой работы в регионах, 
низкие зарплаты, а также не-
полные и нестабильные фор-
мы занятости.

Другими словами, люди 
имеют официальную зарпла-
ту, порой даже в бюджетных 
учреждениях, от звонка до 
звонка добросовестно трудят-
ся на своем рабочем месте, а 
денег на жизнь, подчеркнем 
- весьма скромную жизнь, все 
равно не хватает. Как счи-
тают профессор Александр 
Разумов и старший научный 
сотрудник ВНИИ труда Оль-
га Селиванова, современная 
модель бедности в России, 
которая сформировалась за 
последние 30 лет, - это резуль-
тат недостаточного уровня 

доходов. Граждане как-то 
вписались в рыночные отно-
шения, нашли работу и платят 
налоги, но продолжают жить 
почти в нищете! Вряд ли где в 
мире еще найдешь такое.

Казалось бы, наше государ-
ство отчаянно бьется над пре-
одолением этой проблемы, 
большие начальники ставят 
масштабные задачи по борьбе 
с ней, а подчиненные им чинов-
ники надрываются в поте лица 
и регулярно рапортуют об 
успехах. Да вот только успехов 
никаких не просматривается.

Чиновники регулярно объ-
являют о тех или других мерах 
поддержки малоимущих. То 
там десятку подкинут от щед-
рот, то здесь - чем недоволь-
ны? Хотя господа бюрократы 
изначально застолбили себе 
зарплаты во много раз больше, 
чем у малообеспеченных. Увы, 
материальное расслоение в 
российском обществе просто 
дикое. На фоне общего паде-
ния доходов миллионов людей 
состояние российских милли-
ардеров, по данным агентства 

Bloomberg Вillionaires Index, 
с начала года выросло на 
21,13 млрд долларов. 

Основатель «Лукойла» Ва-
гит Алекперов за девять меся-
цев текущего года заработал 
6,4 млрд долларов, накопив 
примерно 21,8 млрд долларов. 
Председатель совета директо-
ров НЛМК Владимир Лисин 
разбогател на 3,42 млрд дол-
ларов, до 23,3 млрд. Сооснова-
тель компаний «Еврохим» и 
СУЭК Андрей Мельниченко 
заработал 3,04 млрд долларов, 
его состояние увеличилось до 
16,2 млрд. Жируют господа. И 
в основе этого обогащения - 
национальные ресурсы, кото-
рые по определению должны 
принадлежать всему обществу.

Гражданам сверху подбра-
сывают. По мелочам. Скажем, 
с 1 января 2023 года введено 
единое пособие, которое на-
значается семьям с детьми с 
доходами ниже одного прожи-
точного минимума на челове-
ка в регионе. Размер выплаты 
на ребенка составляет 50, 75 
или 100 процентов от регио-

нального прожиточного ми-
нимума - сущие крохи - в зави-
симости от того, какой суммы 
не хватает семье, чтобы выйти 
на границу бедности.

Исследование показало, 
что более половины домохо-
зяйств с детьми со среднедуше-
вым доходом ниже прожиточ-
ного минимума не получали 
ежемесячные выплаты на де-
тей. А уровень бедности мно-
годетных и сельских семей с 
детьми остался высоким даже 
с учетом получения выплат, 
так как дефицит доходов та-
ких семей часто больше, чем 
объем предоставляемой им 
социальной помощи.

Существующий порядок 
поддержки бедных критику-
ют многие эксперты. Предсе-
датель наблюдательного со-
вета Института демографии, 
миграции и регионального 
развития Юрий Крупнов опи-
сывает ситуацию так: хочешь 
получить поддержку на детей 
от государства - стань нищим. 
Давно очевидно, что государ-
ство должно не монеты швы-
рять «в кепку» малоимущим, 
а решать вопрос кардинально. 

И опыт других стран по-
казывает, что это вполне 

возможно. В Норвегии, где 
условия жизни и добычи при-
родных ископаемых не менее 
суровые, чем у нас на Севере, 
граждане (начиная с рожде-
ния) получают от государства 
накопительный счет, куда от-
числяется часть доходов от 
продажи нефти и газа. И на 
этот счет им каждый год по-
ступает около 4300 долларов. 
Плюс к этому деньги от реа-
лизации природных ресурсов 
идут в Фонд всеобщего бла-
годенствия, а также тратятся 
на социальные программы и 
инвестиции внутри страны, 
что дает вторичный эффект в 
виде роста доходов населения. 
Поэтому и такой высокий 
уровень жизни в этой стране.

Что мешает миллионам на-
ших граждан жить в богатой 
России в благополучии и до-
статке? Ответ несложен. При-
чина в том, что чиновники ста-
раются по минимуму тратить 
огромные ресурсы страны 
на благо граждан. Если пом-
ножить это на хроническое 
воровство управленцев, кор-
рупцию и бездарность бюро-
кратов, то будет картина мас-
лом. «Рыночная бедность»!

Григорий Алексеев

БИЛЛ ГЕЙТС «ПОДАРИЛ» 
НОБЕЛЕВСКУЮ ПРЕМИЮ 
РАЗРАБОТЧИКАМ PFIZER
Цинизм одного из главных представителей «цивилизованного» мира 
просто поражает. Билл Гейтс профинансировал разработку вакцины от 
ковида, которая принесла ему миллиарды долларов. А теперь, чтобы 
оправдать себя в глазах человечества за то, что эта вакцина не толь-
ко не лечит от ковида, но и стала причиной миллионов тяжелейших 
осложнений и даже смертей, он, по сути дела, купил для ее разработ-
чиков Нобелевскую премию. 

В материалах, распространяемых экспертным сообще-
ством, обнаружилась новая формула, которая звучит 

почти парадоксально - «рыночная бедность».

РОССИЙСКИЕ ОСОБЕННОСТИ БЕДНОСТИ
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Несколько дней назад 
все разведывательные силы 
НАТО сосредоточили свое 
внимание на отдаленном 
районе Российской Арк-
тики - на острове Новая 
Земля в Баренцевом море. 
Наблюдалась небывалая 
активность средств аме-
риканской авиационной и 
спутниковой разведки. 

Внимание было сконцен-
трировано на ракетном стар-
товом комплексе. 31 августа 
российские власти рекомен-
довали пилотам избегать по-
летов над этой «зоной опас-
ности» в Баренцевом море, 
затем это предостережение 
несколько раз продлева-
ли. Закрытым было про-
странство вокруг базы, где, 
по данным ЦРУ, готовились 
важнейшие ракетные испы-
тания. Американцы отмети-
ли, что на авиабазе Рогаче-
во в 100 милях от стартовой 
площадки приземлились два 

самолета, которые отсле-
живают испытательные за-
пуски ракет. Этой авиацией 
владеет Рос атом. В Пента-
гоне всполошились, потому 
что то же самое происхо-
дило в ходе первых испы-
таний невероятной рос-
сийской крылатой ракеты 
«Буревестник» с ядерной 
силовой установкой. 

Разведка США пыталась 
выяснить, что происходит, 
испытывают ли русские уже 
готовую ракету или какие-
то ее компоненты, например 
двигатель. На запрос Тhe 
New York Times Белый дом 
ответил отказом обсуждать 
испытания на Новой Земле. 
В Вашингтоне считают «Бу-
ревестник» самым грозным 
стратегическим российским 
средством для нанесения 
ядерного удара. Сложно 
даже представить, какие раз-
рушения может причинить 
ядерная боеголовка раке-

ты длиной 12 и шириной 1,5 
метра. Предполагается, что 
пуск «Буревестника» осу-
ществляется ракетным дви-
гателем на твердом топливе 
и в ходе полета включает-
ся в работу миниатюрный 
ядерный реактор, позволя-
ющий ракете долгое время 
оставаться в полете. В Пен-
тагоне с его мощными ис-
следовательскими возмож-
ностями в сфере атомных 
технологий не могут понять, 
как русским удалось создать 
такое оружие.

Еще несколько недель 
назад в НАТО надеялись, 
что испытания завершатся 
провалом. Западные экспер-
ты твердили, что ядерная 
силовая установка крайне 
ненадежна и ее невозмож-
но разместить в крылатой 
ракете. Но «Буревестник» 
полетел, и это был полный 
успех. Ведущие информаци-
онные агентства сразу раз-
местили эту информацию, 
тогда как ведущие пропа-
гандистские западные СМИ 
встретили случившееся 
скорбным молчанием. «Эта 
ракета экзотична и опасна 
на фазе испытаний и разра-
ботки. Но даже если запуск 
был успешным, русским по-
надобятся годы, чтобы сде-
лать ее готовой к боевому 
применению», - успокаивает 
американцев исполнитель-

ный директор Ассоциации 
по контролю над вооруже-
ниями Дэрил Кимбэлл.

Американских военных 
и политиков очень беспоко-
ит, что благодаря успешно-
му испытанию «Буревест-
ника» Россия еще больше 
обошла США в ракетных 
технологиях. Китай и США 
многие годы бьются над 
созданием аналогичных си-
стем, но они столкнулись 
с неразрешимыми про-
блемами. Русский Левша 
вновь продемонстрировал 
способность творить «нере-
альные» вещи. «Буревест-
ник» уникальное оружие 
с межконтинентальными 
возможностями», - еще два 
года назад заявило военное 
руководство США. Британ-
ская Sun пишет, что крыла-
тая ракета-невидимка спо-
собна находиться в полете 
неделями и западная ПВО 
не способна ее перехватить. 
Она летит на сверхмалой 
высоте, 50-100 метров над 
землей, причем совершенно 
незаметно для систем обна-
ружения. На столь низкий 
полет не способна ни одна 
другая крылатая ракета.

В Вашингтоне и Лондо-
не предполагают, что новая 
русская ракета будет окон-
чательно готова к приме-
нению в 2025 году. Но не ис-
ключено, что свое первое 
кругосветное путешествие 
«Буревестник» продемон-
стрирует гораздо раньше.

Материалы подготовил Николай Иванов

Гордо реет «Буревестник»...

На большую 
войну 
ресурсов не 
хватает
В Евросоюзе повини-
лись перед США, что 
были совершенно не 
готовы к столь серьез-
ной войне, которая все 
еще продолжает идти 
на Украине.

В анализе Международ-
ного института стратегиче-
ских исследований, провоз-
гласившего себя ведущим 
в мире авторитетом по 
глобальной безопасности, 
представлена безрадостная 
картина европейского ВПК.

Выясняется, что боль-
шинство европейцев совер-
шенно не склонны воевать, 
поэтому в их армиях полно 
неработающей техники и 
нет запасов боеприпасов. 
Управляющий норвежской 
оборонной компанией Мор-
тен Брандтзег назвал про-
исходящее в Европе «вой-
ной без индустриальных 
возможностей». В течение 
25 лет европейцы ужимали 
свои оборонные бюджеты, 
сводя их к минимуму, позво-
лявшему проводить пока-
зушные маневры НАТО.

Недавно британский 
концерн «БАЭ Системз» 
доложил министерству 
обороны США, что по-
надобится до 36 месяцев, 
чтобы возобновить произ-
водство гаубиц М777. Глава 
германского Rheinmetall 
сообщил, что для выполне-
ния поставок специальной 
стали для танковой брони 
потребуется 12 месяцев, для 
поставки некоторых дефи-
цитных электронных ком-
понентов - два года. И даже 
производство снарядов ос-
ложнено отсутствием хи-
мических веществ, метал-
лов и пластика. В докладе 
французского парламента 
говорится, что время от по-
лучения заказа до поставки 
снарядов для 155-миллиме-
тровой артиллерии затяги-
вается на срок от 10 до 20 
месяцев, а для управляемых 
снарядов - до 36 месяцев. 
На украинском фронте за 
неделю расходуется не ме-
нее 200 тысяч снарядов, 
тогда как сейчас в США в 
месяц производят только 
около 20 тысяч 155-милли-
метровых боеприпасов. На 
уровень 90 тысяч это про-
изводство выйдет только в 
будущем году.

Европейские произво-
дители указывают на то, 
что правительства только 
обещают увеличить обо-
ронные бюджеты, но кон-
трактов нет. Американские 
эксперты уже пришли к 
выводу, что Европа про-
сто не способна возродить 
свою военную индустрию.

На клочке пустыни, где 
расположены мятеж-

ная Газа и окружающие 
ее еврейские поселе-

ния, кипит жаркая и 
бесконечная схватка.

Как сообщает телеком-
пания «Аль-Джазира», с 
1967 года, когда Израиль 
захватил Иерусалим, Газу и 
Западный берег Иордана, 
через израильские тюрьмы, 
по данным ООН, прошел 
миллион палестинцев. Их 
жизнью на оккупирован-
ных землях управляют 1600 
военных указов. Арабов 
могут держать за решет-
кой без суда и следствия 
неопределенное время. Это 
наследие порядков време-
ни, когда этой территорией 
правила Великобритания. 

В свое время отторгнутая 
у Египта Газа рассматрива-
лась в Тель-Авиве как резер-
вация, в которую загнаны 
воинственные палестинцы. 
Она превратилась в свое-
образную тюрьму, где вся 
жизнь находилась под кон-
тролем хозяев из Тель-Авива. 
Кстати, Каир отказался об-
ратно забрать себе Газу.

Еще одним промахом 
Израиля стало согласие на 
приход к власти в Газе дви-
жения ХАМАС, которое, по 
замыслу Тель-Авива, долж-
но было подавить главные 
политические организации, 
выступавшие за освобожде-
ние Палестины. Но любая 

организованная сила в Газе 
мгновенно превращается 
в антиизраильскую. Как 
отмечает «Аль-Джазира», 
ХАМАС вместе с создан-
ным в 1981 году «Ислам-
ским джихадом» вошло в 
региональный союз, присо-
единившись к Ирану, Сирии 
и ливанской группировке 
«Хезболла». Его главной 
целью стало противодей-
ствие политике Израиля и 
США на Ближнем Востоке. 

Израильская армия даже 
не успела завести свои танки, 
чтобы отразить палестин-
ское нападение. Уже в пер-
вые часы рейда несколько 
сотен арабских спецназовцев 
захватили все военные базы 
и еврейские поселения в при-
граничной зоне. ХАМАС и 
союзные с ним группировки 
завладели сотнями единиц 
военной техники, часть из 
которой была сразу пере-
правлена в Газу. 

Случившееся назвали 
грандиозным провалом 
премьер-министра Нета-
ньяху, который, вместо того 
чтобы разбираться с реаль-
ной угрозой, исходящей из 
зоны Газы, чуть ли не еже-
дневно демонстрировал из-
раильское технологическое 
превосходство над арабами 
ракетными ударами по Си-
рии, со стороны которой 
Израилю вообще ничего не 

грозило, хотя он и продол-
жает оккупацию Голанских 
высот. И вот впервые с 1948 
года захвачены заложни-
ками сотни израильтян - 
солдат и мирных жителей, 
переведенных в подземные 
тоннели.

Говорят, что Израиль отка-
зывался продавать свой танк 
«Меркава» в другие страны 
из опасений, что противник 
завладеет его секретными 
технологиями. Сегодня эти 
танки захвачены палестин-
цами. А значит, Иран узнает 
об их бронезащите и элек-
тронике все, что ему нужно, 
а заодно и поделится инфор-
мацией со своим главным со-
юзником - Россией.

Теперь Израиль может 
сколько угодно бомбить Газу 
и Ливан, уже ничего не ис-

править. Миф о военном ге-
нии Израиля был сокрушен, 
когда за несколько часов ди-
визия «Газа» была разгром-
лена, а командующий ею 
генерал пленен прямо у себя 
дома. Причем у противника 
не было ни одной единицы 
тяжелого вооружения. Как 
отмечают эксперты из Тель-
Авива, рухнула вся система 
обороны страны, тогда как 
на эти цели были потраче-
ны миллиарды долларов, 
с помощью США создана 
противоракетная оборона, 
вдоль границы установле-
ны всевозможные датчики и 
сенсоры движения, постро-
ена стена, уходящая глубо-
ко в землю. Израильские 
солдаты, находившиеся на 
базах, не смогли оказать со-
противления и сдались.

Разгром дивизии «Газа»

Запад пребывает в абсолютном ступоре 
после успешного испытания фантастиче-
ской российской ракеты с ядерным дви-
гателем «Буревестник».
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Кто и на каких 
условиях может 
продавать

Каждый год курсируют 
слухи, что предприимчивых 
садоводов урежут в правах. 
Дескать, всем дачникам надо 
стать индивидуальными пред-
принимателями, чтобы ле-
гально продать банку огурцов 
или мешок картошки. Это не 
соответствует действитель-
ности.

Не нужно открывать ИП 
для продажи своего урожая и 
становиться индивидуальным 
предпринимателем, равно как 
не надо открывать фирму или 
получать какие-либо лицен-
зии, патенты. Частное лицо 
имеет полное право торговать 
урожаем со своего участка.

Как законно 
не платить налоги

По действующему законо-
дательству налогами не обла-
гаются плоды, если: 

 они выращены на участ-
ке, площадь которого не бо-
лее 1/2 га;

 при их выращивании не 
использовалась наемная рабо-
чая сила.

Чтобы это подтвердить, 
нужно просто взять справку в 
местном органе самоуправле-
ния или садоводческом объ-
единении. Форма справки за-
коном не оговаривается, она 
лишь должна содержать ин-
формацию, что при производ-
стве продукции соблюдались 

приведенные требования. По 
закону у документа нет срока 
действия. Но опытные продав-
цы на всякий случай оформ-
ляют его каждый сезон.

Если ваш участок невелик 
и обрабатываете вы его сами, 
то никаких дополнительных 
действий не требуется. Но в 
том случае, если хотя бы один 
из пунктов для вашей ситуа-
ции неактуален, нужно реги-
стрироваться в налоговом ор-
гане и платить налог 13%.

Имейте в виду: это касает-
ся только растительной про-
дукции. Молоко, мясо, яйца и 
другие продукты животного 
происхождения подчиняются 
другим правилам.

Где можно 
продавать 
свой урожай

 Сезонные ярмарки. Что-
бы участвовать в них, нуж-
но выполнить ряд условий. 
Цены там, как правило, фик-
сированные, поэтому при-
быль получится примерно на 
треть меньше, чем при само-
стоятельной продаже. Чтобы 
получить место для торгов-
ли на ярмарке, необходимо 
обратиться к организаторам 
заранее - хотя бы за месяц до 
начала ее проведения, а также 
согласовать возможное уча-
стие, узнать размер взноса и 
понять, выгодно ли это вам.

 Рынки. В некоторых 
регионах, включая Подмо-
сковье, на них обустраивают 
«социальные места», которые 
могут занять дачники со сво-

им урожаем. Но таких жела-
ющих всегда много, поэтому 
рекомендуем заблаговремен-
но разузнать, где именно эти 
места расположены и прийти 
пораньше.

«Социальность» предпо-
лагает, что платить за место 
надо по более низкой цене 
или вообще можно торговать 
бесплатно. Отдельные льготы 
могут быть для пенсионеров. 
Чтобы гарантированно по-
лучить торговое место, надо 
обратиться с заявкой к орга-
низатору ярмарки или в управ-
ляющую рынком компанию и 
подписать с ними договор. С 
дачниками он заключается в 
упрощенном порядке. Нужен 
паспорт и та самая справка о 
земельном участке. Но могут 
потребоваться и дополнитель-
ные документы. Все тонкости 
надо заранее уточнять.

 Оптовые базы. На них 
можно сдать свой урожай 
(имейте в виду, что он в таком 
случае должен быть доста-
точно большим, чтобы заин-
тересовать местных продав-
цов). Это самый невыгодный 
с финансовой точки зрения 
вариант, так как оптовая цена 
существенно ниже той, кото-
рую можно получить, торгуя 
в розницу.

 Перекупщики. Есть еще 
один способ - отдать плоды 
своих трудов перекупщикам 
на рынках. В этом случае за-
работок будет невелик, но 
зато вам не придется самосто-
ятельно торговать.

 По объявлениям в га-
зеты и в интернет. Через 

СМИ можно предложить по-
тенциальным покупателям 
приехать на ваш участок за 
готовым урожаем или непо-
средственно самим собрать 
урожай по более низкой цене. 
Второе подходит тем, кто сам 
уже не справляется со сбором 
фруктов или ягод.

Эта форма выгодна как 
продавцам, так и покупате-
лям. К тому же, откликаясь на 
объявление, покупатель точ-
но будет знать, где выращен 
урожай, например вдали от 
больших дорог, заводов и так 
далее. То есть продукция эко-
логически чистая. Можно так-
же развесить свои объявления 
на доске у подъездов.

Штрафы 
за незаконную 
торговлю

Продажа своей продукции 
для многих становится хоро-
шим подспорьем, но нужно 
помнить, что она регламенти-
руется целым рядом нормати-
вов. И можно легко нарваться 
на штрафы, если торговать на 
стихийных рынках у метро или 
крупных супермаркетов, а так-
же в других местах, не предна-
значенных для этого.

Полиция может не только 
прогнать «несанкционирован-
ного» продавца, но и выписать 
штраф в размере от 500 до 
2000 рублей. Размер штрафа 
будет определяться местным 
законодательством. В разных 
регионах суммы могут отли-
чаться. В среднем он состав-
ляет от 500 до 3000 рублей. Но 

реально налететь и на боль-
шие суммы. Например, в со-
ответствии с Кодексом города 
Москвы об административных 
правонарушениях, торговая 
деятельность вне отведенных 
для этого мест наказывается 
штрафом для граждан в разме-
ре 2500-5000 рублей.

Однако при этом не возбра-
няется обменяться продукцией 
с соседями, продавать урожай 
из рук в руки знакомым или 
даже незнакомым людям. 
Можно дать объявление в 
соцсетях либо на порталах бес-
платных объявлений. Это не 
считается незаконным. 

Если участок в садовом 
товариществе, есть еще один 
разрешенный вариант. Но он 
выглядит, мягко говоря, стран-
но. В Федеральный закон от 
29.07.2017 №217-ФЗ «О ведении 
гражданами садоводства и ого-
родничества для собственных 
нужд» были внесены поправ-
ки, которые, помимо прочего, 
позволяют продавать уро-
жай, выращенный на садо-
вых участках, на территории 
товарищества. Садоводы мо-
гут провести общее собрание 
и принять на нем решение о 
возведении на земле общего 
пользования некапитальных 
строений, сооружений или не-
стационарных торговых объ-
ектов, где и будут продавать 
выращенную ими сельхозпро-
дукцию. Откуда там возьмутся 
покупатели? Едва ли вы смо-
жете продать соседу кабачки, 
если он тоже их выращивает…

Борис Некорский

В России развернулась явно не 
шуточная, а вполне серьезная 

борьба сотрудников за удален-
ный формат работы.

Достоинства удаленки боль-
шинство граждан страны оцени-
ло во время пандемии, и сейчас 
работники не желают отказы-
ваться от этого удобного фор-
мата. Находится немало наших 
сограждан, готовых уволиться, 
лишь бы не возвращаться в офис.

Согласно данным ВЦИОМа, 
опыт удаленной работы получил 
каждый четвертый россиянин, в 
столицах и городах-миллионни-
ках еще больше - 40%. А до нача-
ла пандемии дистанционно труди-
лись лишь 2% россиян. 

Несколько месяцев назад рабо-
тодатели попытались вернуть ра-
ботников в офис, сокращая число 
соответствующих вакансий. Увы, 
ничего у них не получилось. В 
существующих условиях оттока 

и дефицита кадров диктовать ус-
ловия работникам очень сложно. 
В российских компаниях больше 
половины сотрудников работают 
в гибридном формате, приходя на 
работу один-два раза в неделю.

Кадровый дефицит породил 
конкуренцию на самую востре-
бованную категорию работни-
ков - до 35 лет. «И армия, и бизнес 
хотят получить этот типаж: мо-
лодой, активный, инициативный. 
Однако такие на вес золота, они 
либо уходят на контракт, либо по-
даются за рубежи родины. И ра-
ботодатель готов предлагать им 
удаленку», - поясняют эксперты.

Цифровая инфраструктура, 
позволяющая работать из дома, 
была готова давно, а пандемия 
дала мощный толчок к ее исполь-
зованию. И офисный планктон не 
прочь выполнять свои обязанно-
сти, загорая на пляже в Таиланде. 
В результате для многих выбор 
между карьерой, требующей при-

сутствия на глазах начальства, 
и радостями жизни решается в 
пользу второго.

В целом это выгодно и рабо-
тодателям: снижаются расходы 
на обустройство рабочих мест, а 
у тех, кто вывел сотрудников за 
штат или нанял фрилансеров, со-
кращаются затраты на выплаты 
в социальные фонды. Правда, 
результативность удаленной ра-
боты вызывает споры. Специ-
алисты Гарвардского универси-
тета подсчитали, что сотрудники 
онлайн-магазинов при работе из 
дома действуют на 8% эффек-
тивнее. С ними поспорили ученые 
Массачусетского и Калифорний-
ского университетов, которые 
считают, что работающие дистан-
ционно на 18% больше филонят.

Молодые люди воспринимают 
удаленку как нечто само собой 
разумеющееся. Кадровики гово-
рят, что первый вопрос, который 
молодежь задает на собеседова-
нии, звучит так: «На работу, ко-
нечно, ходить не надо?» Вопрос, 
как говориться, ребром…

Андрей Князев

ГДЕ МОЖНО 
ПРОДАТЬ ИЗЛИШКИ 
СВОЕГО УРОЖАЯ?

Когда дачники собира-
ют хороший урожай, 

возникает вопрос, как 
им распорядиться, 

ведь для собственных 
нужд его бывает мно-
говато. Если продать, 

то можно получить 
неплохую прибавку к 

семейному бюджету. 
Реально ли это?

Молодые ученые получили 
награды «Балтики» 
за инновации в сфере 
сельского хозяйства
6 октября в Москве на Всероссийской агропромыш-
ленной выставке «Золотая осень» пивоваренная 
компания  наградила победителей собственного 
конкурса молодых ученых «Агроинновации 
для выращивания ячменя  и хмеля в России».

Конкурс направлен на 
раскрытие научно-техни-
ческого потенциала мо-
лодых ученых в сфере 
агротехнологий, выявле-
ние инновационных раз-
работок в этой области и 
их дальнейшую популя-
ризацию. В мероприятии 
приняли участие более 30 
молодых ученых из раз-
ных вузов и НИИ страны. 
Победителей выбирали 
в пяти номинациях, свя-
занных с выращиванием 

пивоваренного ячменя, 
со средствами его защи-
ты, с технологическими 
схемами и инновацион-
ными агротехнологиями 
развития хмелеводства в 
России. Каждый победи-
тель станет обладателем 
приза в 300 000 рублей 
и уже получил призна-
ние со сцены, пожалуй, 
ключевого события года 
в отечественном АПК - 
Всероссийской вы ставки 
«Золотая осень».  
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Депутаты Госдумы хо-

тят, чтобы работодатели 
обеспечивали мигрантов 
жильем и регистрацией. 
Но компании, использу-
ющие труд иностранных 

специалистов, намекают, 
что такое ужесточение 

ответственности приве-
дет к повышению себе-
стоимости возводимых 

объектов.

Комитет по строитель-
ству и ЖКХ готов внести 
на рассмотрение Госдумы 
законопроект, по которому 
работодатель, нанимающий 
трудовых мигрантов, будет 
обязан создавать условия для 
их проживания на все время 
действия трудового догово-
ра, регистрировать работ-
ников по месту жительства 
(никаких не подходящих для 
нормальной жизни вагон-
чиков, только специальные 
общежития, аренда домов 
или квартир) и оформлять 
другие документы, необхо-
димые для трудоустройства 
в нашей стране. Все это, по 
мнению депутатов, заставит 
работодателей быть ответ-
ственными за тех, чей труд 
они используют, обеспечит 
уважение к правам трудовых 
мигрантов и будет способ-
ствовать более эффективно-
му использованию их потен-
циала в нашей экономике. 
Предложение уже вызвало 
волну бурного обсуждения, 
и не все видят плюсы в этой 
инициативе.

Социологи и политологи 
указывают, что предостав-
ление достойного жилья 
мигрантам способствует 
социальной стабильности, 
уменьшению потенциала на-
пряженности и конфликтов 
в обществе, но большинство 
считает, что законопроект 
сделает наш и без того ло-
яльный миграционный ре-
жим еще более комфортным 
по отношению к приезжим. 
Кроме того, если компании 
будут снимать для гастарбай-
теров квартиры, они будут 
искать их в спальных рай-

онах, где, как правило, самые 
низкие цены на аренду, и этим 
еще больше усугубят пробле-
му возникновения среднеази-
атских анклавов.

Свое слово сказали и 
главные выгодоприобре-
татели не иссякающего по-
тока трудовых мигрантов. 
Строительное лобби непро-
зрачно намекает на то, что 
новые обязанности приведут 
к новым расходам, а значит, к 
удорожанию работ и увели-
чению себестоимости строи-
тельных объектов минимум 
на 15%. Законотворцы из 

нижней палаты парламента 
парируют: хотя первоначаль-
но и придется прибегнуть к 
дополнительным инвестици-
ям и ресурсам, зато они будут 
содействовать более устойчи-
вой и долгосрочной экономи-
ческой выгоде, повышению 
качества рабочей силы и в 
долгосрочной перспективе 
пойдет на пользу всем заин-
тересованным сторонам. По-
хоже, депутаты забыли, что 
главные бенефициары дей-
ствующего миграционного 
режима привыкли получать 
выгоду здесь и сейчас: хотят 
меньше тратить и больше 
получать, а морально-этиче-
ские моменты их не сильно 
волнуют.

Законопроект предлагает 
за нарушение правил прожи-
вания и регистрации по месту 
жительства штрафовать ком-
пании на сумму до 500 тыс. ру-
блей либо приостанавливать 
их деятельность на срок от 30 
до 90 суток, но если мигрант 
сам снимает квартиру или 
комнату и зарегистрируется 
в ней, никто не станет его за-
ставлять переезжать в жилье, 
предоставленное компанией. 
Довольно странное исключе-
ние, ведь ничто не помешает 
работодателю не мытьем, так 

катаньем убедить мигранта 
самостоятельно снять жилье, 
а потом выдать это за жела-
ние приезжего. Как это защи-
тит людей от внезапного со-
седства с гастарбайтерами в 
резиновых квартирах? Есть и 
еще нюанс, который с трудом 
укладывается в логику пред-
полагаемого усиления от-
ветственности работодателя: 
ему позволено решать, будет 
он самостоятельно платить 
за жилье иностранных рабо-
чих или вычитать деньги за 
проживание из их зарплаты. 
У кого-то есть сомнения от-
носительно того, как посту-
пит работодатель, имея такой 
выбор?

Тема трудовых мигрантов 
в России в последнее время 
- одна из ключевых и болез-
ненных. С одной стороны, 
экономика страны требует 
увеличения потребности в 
рабочей силе, но приезжие из 
стран ближнего зарубежья, 
становясь частью этого про-
цесса, на наших глазах очень 
быстро превращаются во все 
более неуправляемую массу.

Хотя многие и пытаются 
навести в этой сфере поря-
док, пока у них получается 
так себе - ситуация скорее 
ухудшается, чем становится 
лучше, и новые полумеры 
депутатов вряд ли способны 
изменить положение вещей. 
Чтобы исправить ситуацию в 
миграционной сфере, которая 
того и гляди выйдет из-под 
контроля, нужны куда более 
конструктивные и жесткие 
шаги.

Елена Казанцева

Пятьсот граждан Узбеки-
стана привез в Тольятти 

крупнейший в России 
автомобильный завод. 

Вице-президент по внеш-
ним связям и взаимодей-
ствию с акционерами АО 

«АвтоВАЗ» Сергей Громак 
констатировал серьез-

ный кадровый дефицит, 
с которым столкнулся 

российский автопром. 
Идей о решении этой 

проблемы множество, 
но большинство из них 

не выдерживают никакой 
критики.

Итак, первая бригада из 
Узбекистана уже начала тру-
диться на заводе, а еще не-
сколько десятков граждан 
этой страны проходят под-
готовку в учебном центре 
АвтоВАЗа. Завод оказал 
им поддержку, предоставил 
жилье и транспорт, коллек-
тивный договор обеспечива-
ет им социальные льготы и 
гарантии. При этом все рас-
ходы оплачивают сами ра-
ботники. Спрашивается, что 
мешает заводу учить в этом 
же центре граждан из других 
регионов России, которые 
остались без работы?.. 

Так или иначе, но эта вы-
нужденная мера стала инте-
ресным примером сотруд-
ничества между российской 

компанией и иностранными 
работниками. Однако мы 
должны научиться исполь-
зовать потенциал мигрантов 
для развития страны, не нано-
ся ущерб собственным граж-
данам.

Для узбеков автосбороч-
ный конвейер отчасти зна-
ком: с сентября 2021 года в 
их стране серийно собирают 
«лады» методом отверточной 
сборки в Джизакской обла-
сти. В 2024 году запланиро-
вано создание новой произ-
водственной линии полного 
цикла.

Так что совсем не случайно 
в Ташкентском госуниверси-
тете начали обучать студен-
тов под задачи автозавода 
«КамАЗ». В мае с предпри-
ятием был заключен договор 
о сотрудничестве с органи-

зацией стажировки препода-
вателей, студенческой прак-
тики и трудо устройства 
выпускников на автогиганте 
в Набережных Челнах. А вот 
общественный совет по раз-
витию такси готовит согла-
шение с китайскими фирма-

ми о приглашении в Россию 
автомехаников из КНР. И тот 
же вопрос: почему бы не за-
ключить такой же договор 
и такое же соглашение, ска-
жем, с вузом из Владимира 
или Костромы?

До сегодняшнего дня, как 
известно, узбекские граждане 
в основном зарабатывали в 
России на стройках, в торгов-
ле, коммунальном и сельском 
хозяйстве. На сегодняшний 
день 70% трудовых мигран-
тов в России - это приезжие из 
Узбекистана, Таджикистана и 
Киргизии. Чаще всего муж-
чины, причем 40% из них не 
имеют профессионального 
образования. Доля женщин, 
по официальной статистике, 

составляет 20%, но с учетом 
нелегалов сейчас достигает 
30-35%. Растет «семейная ми-
грация» - уже треть приезжих 
берет с собой мужа или жену, 
а около 10% - и детей.

Если разбираться без эмо-
ций, но с цифрами, статистика 
фиксирует сокращение чис-
ленности трудоспособного на-
селения с 2007 года, а в послед-
ние несколько лет - примерно 
по миллиону в год. Чтобы со-
хранить численность населе-
ния на уровне 146 миллионов 
человек, страна должна при-
влекать в среднем по 390 ты-
сяч мигрантов ежегодно на 
протяжении 80 лет - это дан-
ные исследования ВШЭ.

При этом девальвация руб-
ля делает для мигрантов при-
езд в Россию менее выгод-
ным. К тому же Китай начал 
активно переманивать к себе 
рабочую силу из Средней 
Азии, поскольку тоже стол-
кнулся с дефицитом кадров. 
Глава узбекской диаспоры 
Москвы Бахром Исмаилов 
предполагает, что отток тру-
довых мигрантов в первую 
очередь вероятен в наименее 
оплачиваемых сферах: обще-
пите, клининге, сельском хо-
зяйстве...

Андрей Князев
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ДВЕРИ В КОМФОРТНУЮ 
ЖИЗНЬ ДЛЯ МИГРАНТОВ

АВТОВАЗ ПРЕДПОЧИТАЕТ УЗБЕКОВ…

Сергей МИЗЕРКИН, политолог:
- Смысл набора, как нам говорят, «высококвалифицирован-

ных» рабочих из Узбекистана, на мой взгляд, очевиден: го-
сти из ближнего зарубежья готовы работать за существенно 
меньшие деньги и, очевидно, вахтовым методом. Возникает 
вопрос: а что Волжскому автозаводу поднять, как, например, 
это делают сейчас в оборонной промышленности, зарплату 
раза в два, чтобы привлечь местное население или безра-
ботных жителей из соседних регионов, той же Саратовской и 
Ульяновской областей?
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Будут ли и дальше 

продавцы навязывать 
россиянам ненужные 

услуги?
Многие читатели, видимо, 

уже слышали, что Госдума 
приняла во втором чтении 
закон о штрафах за навязы-
вание услуг потребителю. На 
первый взгляд, хорошее и до-
брое дело, потому что впари-
вать залежалый или ненуж-
ный товар в так называемую 
нагрузку отечественные 
продавцы ловко научились 
еще во времена СССР. И это 
надо, конечно, прекращать.

«МН» решил поподробнее 
разобраться, о каких услугах 
идет речь, какая ответствен-
ность грозит за их навязыва-
ние, как назначаются штра-
фы, кому они идут - тому, кого 
обманули, или государству?

Что принимают 
депутаты?

Что греха таить, наши 
депутаты далеко не всегда 
принимают работающие и 
нужные законы, нередко 
проходят популистские, не-
эффективные.

Навязывание услуг по-
требителю уже было юри-
дически раскрыто в статье 
16 закона о защите прав 
потребителя (ЗоЗПП). Там 
указаны общие недопусти-
мые условия в договоре, ко-
торые ущемляют права по-
купателя, потребителя услуг. 
А навязывание услуги, со-
гласно ЗоЗПП, относится к 
ущемлению прав человека.

Навязанная услуга гро-
зит ответственностью и по 
статье 14.8 Кодекса об ад-
министративных правона-
рушениях (КоАП) - там до 
последнего времени пред-
усматривался штраф до 20 
тысяч рублей. Но мало кто 
из нас слышал, чтобы хоть 
кого-то этим штрафом на-

казали. И вот теперь в КоАП 
будут внесены поправки, в 
которых не просто запреща-
ется обусловливать приобре-
тение одних товаров (работ, 
услуг) обязательным приоб-
ретением иных товаров (ра-
бот, услуг), но и штраф будет 
увеличен вдвое, да еще пред-
усмотрены новые кары.

Слон и дробинка
Когда поправки в закон 

вступят в силу, максималь-
ное наказание для юриди-
ческих лиц составит до 40 
тысяч рублей. Возможно, 
тогда и банки будут штра-
фовать за подпольное на-
вязывание страховок при 
заключении кредитных до-
говоров. Правда, для них 40 
тысяч как слону дробинка.

Конечно, надо оконча-
тельно искоренить в РФ 
порочную практику, когда 
в договор купли-продажи 

включаются условия об 
обязательном приобрете-
нии дополнительного това-
ра или услуги. Если, скажем, 
при покупке автомобиля 
в автосалоне человеку на-
вязывают заключение 
договора страхования с 
конкретной компанией. В 
результате покупатель не-

сет лишние расходы. Ведь 
навязанное, как правило, 
стоит дороже, чем анало-
ги на открытом рынке. Об 
этом прямо заявил спикер 
ГД РФ Вячеслав Володин, 
и, по его словам, именно 

такой подход наряду с дру-
гими факторами вызывает 
рост цен на основные това-
ры, работы и услуги.

Заработают 
ли нормы?

В принципе, если норма 
закона не работает, какая 
разница, 20 или 40 тысяч 
штрафа нам нарисованы? 
Возможно, если бы штра-
фы шли не в кубышку го-
сударству, а в карманы тех, 
кому навязали ненужную 
страховку или вещь, то тог-
да люди бы активнее дока-
зывали обман, защищали 
свои права. Но…

Интересна история появ-
ления этого законопроекта. 
Мы помним, как те же депу-

таты еще лет десять назад 
пытались вразумить банки-
ров, чтобы они не навязыва-
ли клиентам страховки при 
оформлении кредита. Вроде 
бы, на первый взгляд, что-то 
удалось: открыто навязывать 

перестали, но сделали так, что 
со страховкой у тебя будет 12-
14% годовых, а без страховки 
- 21-24%. То есть форму со-
блюли, а по сути продолжили 
выкручивать клиентам руки. 
Но окончательно достало за-
конодателей, когда уже не 
банкиры, а автодилеры нача-
ли продавать коврики к маши-
нам за огромные деньги, а так-
же навязывать другие услуги. 
Однако и здесь, как говорят 
эксперты, надо будет доказы-
вать навязывание. Впрочем, 
и для дилера штраф 40 тысяч 
как мертвому припарки. Ведь 
те же коврики продаются по 
200 тысяч рублей…

Итак, по форме в новых за-
конодательных инициативах 
все верно, но вряд ли что-то 
кардинально изменится. То 
есть вам никто не отказыва-
ет в продаже автомобиля без 
кредита или ковриков. Не 
хочешь - не покупай. Но… 
окажется так, что машины 
без ковриков в данный мо-
мент нет. А без кредита цена 
на эту же машину окажется 
существенно выше, потому 
что без кредита нет скидки. 
Если хотите, то покупайте. 
Нет - до свидания.

То же самое с техосмотром 
машин: есть максимально 
возможный тариф за услу-
гу (2-3 тысячи рублей). Но 
вам не дадут заветную бума-
гу о прохождении осмотра 
машины без некого набора 
дополнительных услуг. Это 
и проверка аккумулятора, и 
предварительная мойка по 
завышенной цене. Не хочешь 
- твое дело, но талон техосмо-
тра не получишь: «А мы вам 
ничего не навязывали!»

Так что строгость за-
конов у нас по-прежнему 
зачастую компенсируется 
необязательностью их ис-
полнения. Знают ли депута-
ты, что они попусту тратят 
время и народные ресурсы?

Евгений Александров

ИИ КК ААПП бб йй

ЗАПЛАТИТЕ ЗА ТО, 
ЧТО ВАМ НЕ НУЖНО!

Штрафы будут введены и для должностных лиц. В 
частности, за необоснованный отказ в рассмотрении 
требований потребителя, связанных с нарушением 
его прав, либо уклонение от рассмотрения в установ-
ленном порядке таких требований. Депутаты хотят 
установить защиту граждан от чиновников, которые не 
привыкли, да и просто не хотят рассматривать жалобы 
на нарушение прав потребителей. Теперь новый штраф 
в подобных случаях составит до 300 тысяч рублей - и 
это самая серьезная карательная сумма. Возможно, на 
этот раз случится чудо, которое заставит бюрократов 
четко исполнять их прямые обязанности по отношению 
к гражданам РФ.

КСТАТИ ГОВОРЯ

Россияне стали чаще 
жаловаться в Банк России 

на кредитные организа-
ции, которые навязывают 

дополнительные услуги 
при оформлении кредита 

или ипотеки. Теперь срок, 
во время которого можно 

отказаться от покупки, 
увеличится в два раза. 

Чаще всего менеджеры 
настойчиво предлагают в 
дополнение к кредиту или 
займу купить различные 
страховки. И это не самый 
плохой вариант: такой сер-
тификат все равно придется 
приобретать в обязательном 
порядке. Но в ходу также 
подписки на онлайн-киноте-
атры, абонементы на посе-
щение психолога или вете-
ринара. Были случаи, когда 
клиента буквально застав-
ляли оплатить курс посеще-
ний астролога или консуль-
тации по телемедицине. 

«Если услуга действи-
тельно нужна заемщику, он 
может ее приобрести, но это 

должен быть осознанный 
выбор, не под давлением 
менеджера и не с помощью 
уловок на сайте или в мо-
бильном приложении кре-
дитора», - отметили в пресс-
службе регулятора. На 
практике получается, что 
при оформлении кредита 
заемщику мягко намекают: 
если отказаться от покупки 
хотя бы одной дополнитель-
ной услуги, выплату денег 
могут и не разрешить. Учи-
тывая, что у банка есть пра-
во не одобрять кредит, этот 
шантаж может быть весьма 
эффективен. Особенно по-
датливы люди с не очень хо-
рошей кредитной историей: 

чаще всего они готовы пере-
платить пару-тройку тысяч 
рублей, лишь бы получить 
вожделенный заем. 

Недавно Центробанк в 
очередной раз обозначил 
такую проблему и отчи-
тался о принятых мерах. В 
банковской деятельности 
существует термин «пери-
од охлаждения». Это срок, 
в течение которого можно 
отказаться от навязанных 
услуг и вернуть деньги. До 
сих пор речь шла о 14 днях, 
во время которых клиент 
мог одуматься. С января 
2024 года «период охлажде-
ния» увеличится до одного 
месяца. 

Кроме того, теперь за-
прещено использовать пред-
установленные согласия 
клиентов - так называются 
галочки в онлайн-формах с 
уже заполненным за заем-
щика согласием на оплату 
страховок, сертификатов на 
разные консультации, СМС-
информирования. Часто при-
меняются маркетинговые 
уловки, из-за которых эти га-
лочки легко не заметить.

«Мы поэтапно усиливаем 
требования к информиро-
ванию потребителя. Важно, 
чтобы он знал и о возмож-
ности отказаться от дополни-
тельных услуг, и о своем пра-
ве запретить уступку прав по 
кредитному договору, и о спо-
собах защитить свои права, 
обратившись с жалобой в том 
числе и в Банк России. Мы 
всегда рекомендуем потре-
бителям финансовых услуг 
внимательно читать договор 
перед тем, как его подписать, 
задавать вопросы представи-

телю банка», - подчеркнули 
в ЦБ. Там же напомнили об 
одной очень важной детали: 
у человека есть право взять 
договор домой на пять дней, 
чтобы спокойно его изучить 
и посоветоваться с родными 
и близкими. За это время ус-
ловия договора не изменятся. 
Но в банках о такой «мело-
чи» никогда клиентам не со-
общают! 

Что делать, если менед-
жерам все-таки удалось на-
вязать ненужную услугу? 
Во-первых, Банк России сам 
приглашает писать жалобы - 
там могут признать спорную 
сделку недействительной. Во-
вторых, существует Обще-
ство защиты прав потребите-
лей или другие общественные 
организации, имеющие право 
подавать иски в суд. «Лучше, 
если пострадавшие соберут-
ся и оформят коллективную 
жалобу. В таком случае шан-
сы восстановить справедли-
вость возрастают в разы», - 
посоветовала юрист Наталья 
Лобанова. 

Наталья Пуртова
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Однако прошло немного 
времени, и глава Минсель-
хоза Дмитрий Патрушев 
на правительственном часе 
в Госдуме сообщил, что 
«ресурсы нашли». Правда, 
ложкой дегтя стали слова: 
«Будем выдавать сельскую 
ипотеку пока не такими 
большими объемами, как 
это было раньше, но тем не 
менее небольшие выдачи 
по сельской ипотеке будут».

Сельская ипотека, напом-
ним, самая выгодная - всего 
3% годовых. А нужна она 
была, чтобы организовать 
приток специалистов в сель-
скую местность. Эта про-
грамма действует во всех 
регионах страны, за исклю-
чением Москвы, Подмоско-
вья и Санкт-Петербурга. 
Важно, что в сложных при-

граничных территориях 
ставка ипотеки снижена до 
0,1%, то есть кредит дается, 
считай, даром. 

 - Что касается других 
льготных видов ипотеки, 
то отмечу, что новые эко-
номические реалии вносят 
свои суровые коррективы, 
- говорит кредитный бро-
кер Ирина Таксина - Те-
перь, например, минималь-

ная процентная ставка для 
программы «Господдерж-
ка» составит 8 процентов 
вместо предыдущих 7,3. 
Семейная ипотека теперь 
имеет ставку 6 процентов 
вместо прежних 5,3. Каза-
лось бы, десятые доли про-
цента существенную роль 
играть не должны. Однако 
при многомиллионных сум-
мах ипотечных кредитов 
это грозит существенным 
увеличением переплаты за 
кредит.

Кстати, стоит отметить и 
тот факт, что эти льготные, 
но повышенные ставки бу-
дут доступны при условии 
оформления страхования 
жизни и здоровья. Это оз-
начает еще большее удоро-
жание кредита, поскольку 
обязательная (не по форме, 
а по сути) страховка добав-
ляет расходов. К тому же 
и размер первоначального 
взноса для льготной ипоте-
ки увеличился до 20,1%. А 
это для многих вообще не-
подъемный вариант.

Да и государственное 
субсидирование льготной 
ипотеки было снижено 
на 0,5%. Соответственно 
ряд банков взял, да и по-
высил процентные ставки 
по льготным программам, 
которые теперь называть 

«льготными» как-то уже и 
язык не поворачивается.

Что же касается обыч-
ной ипотеки, то налицо за-
метный рост ставок (до 
16-20%), поскольку, как 
правило, рыночная ипотека 
выдается по ставкам плюс 
3-4 п.п. к ключевой.

Петр Владимирский

Основными целями меро-
приятия стали популяриза-
ция профессии водителя ав-
тобуса, совершенствование 
профессиональных знаний, 
формирование среди участ-
ников дорожного движения 
стереотипов безопасного 
поведения.

Первый заместитель ми-
нистра транспорта Россий-
ской Федерации Андрей 
Костюк рассказал, что в 
прошлом году в регионы по-
ступило 863 новых автобуса, 
а за 8 месяцев 2023 года уже 
осуществлена поставка 967 
автобусов.

В течение трех дней 55 
участников из 35 городов 
и муниципальных образо-
ваний России - Хабаров-
ска, Новосибирска, Омска, 
Нижневартовска, Кемеро-
ва, Тюмени, Севастополя, 
Белгорода, Вологды и дру-
гих - боролись за звание 
лучшего водителя автобу-
са России и призовой фонд 
1 000 000 рублей.

Профессиональное ма-
стерство и знания правил 
дорожного движения кон-
курсанты демонстрировали 
при вождении автобусов 
марок «НефАЗ» и «ПАЗ». 
Самым непредсказуемым 
соревновательным элемен-
том стал модуль «Комфорт-
ное вождение». Для его 
проведения в салоне авто-
буса был размещен стакан 
с водой, а самый «комфорт-
ный» водитель определялся 
количеством нерасплескав-
шейся жидкости. Водители 
проходили этот этап с мак-
симальной осторожностью, 
так как на «скоростном ма-
неврировании» даже лиде-
ры состязания могли быть 

отброшены далеко от при-
зовых мест.

На торжественной цере-
монии закрытия призеров 
и участников конкурса на-
градили директор Депар-
тамента государственной 
политики в области авто-
мобильного и городского 
пассажирского транспор-
та Минтранса России Сер-
гей Семенов, генеральный 
директор ГУП «Мосгор-
транс» Николай Асаул, за-
меститель председателя 
организационного комите-
та конкурса, председатель 
жюри, генеральный дирек-
тор ОАО «НИИАТ» Алек-
сей Васильков.

Призерами в категории 
«Автобусы средней вме-
стимости» стали: Дмитрий 

Цыганов из города Ниж-
ний Новгород, ГП НО 
«Нижегородпассажирав-
тотранс» (3-е место и приз 
50 тысяч рублей); Владис-
лав Лунев, ГУП «Мосгор-
транс», Москва (2-е место 
и приз 150 тысяч рублей); 
Федор Третьяков из горо-
да Заводоуковска Тюмен-
ской области, ЗАО «Ав-
томобилист» (1-е место и 
приз 300 тысяч рублей).

В категории «Автобу-
сы большой вместимости» 
призовые места заняли: 
Александр Паснов из ГУП 
«Мосгортранс», Москва 
(3-е место и приз 50 тысяч 
рублей); Павел Лябаев из 
города Тольятти от муни-
ципального предприятия 
«Тольяттинское автотран-

спортное предприятие 
№3» (2-е место и приз 150 
тысяч рублей); Владимир 
Григорьев, ГУП «Мосгор-
транс», Москва (1-е место 
и приз 300 тысяч рублей). 

«Соревнования дают хо-
роший опыт, после них чув-
ствуешь себя на линии как 
рыба в воде. Самое основ-
ное в соревновании - спра-
виться с нервами, успоко-
иться, проехать спокойно и 
аккуратно, как ты умеешь. 
На выигранные 300 тысяч 
рублей сделаю подарок 
жене, отблагодарю ее и 
детей за их сумасшедшую 
поддержку. Невозможно 
описать, как это вдохнов-
ляет. Они кричали: «Папа 
лучший! Папа, давай!» Я 
просто не мог выступить 

плохо», - поделился Влади-
мир Григорьев.

Председатель Москов-
ского городского проф-
союза работников авто-
мобильного транспорта 
и дорожного хозяйства 
Александр Шуриков на-
градил победителя в но-
минации «Самый опытный 
участник». Им стал много-
кратный призер всероссий-
ских конкурсов «Лучший 
водитель грузовика» Петр 
Иванов (63 года) из города 
Набережные Челны, кото-
рый уже 43 года управляет 
как автобусом, так и грузо-
виком.  

Заведующий отделом 
правовой защиты и охра-
ны труда Общероссийско-
го профсоюза работников 
автомобильного транспор-
та и дорожного хозяйства 
- главный инспектор труда 
профсоюза Евгений Чу-
маевский отметил самого 
молодого участника Илью 
Ягупова (23 года) из Во-
логды.

Коллектив Издатель-
ского дома «Мир Ново-
стей» присоединяется к 
поздравлениям всех участ-
ников конкурса «Лучший 
водитель автобуса» и при-
ветствует новых профес-
сионалов на российских 
дорогах.

Татьяна Соловьева

В Москве определили лучшего 
водителя автобуса России

На территории нового 
электробусного парка 

«Митино» с 5 по 7 октября 
2023 года прошел 

Всероссийский конкурс 
профессионального 

мастерства «Лучший 
водитель автобуса». 

Организаторами выступили 
Министерство транспорта 

Российской Федерации, 
ФБУ «Росавтотранс», 
НИИ автомобильного 

транспорта 
и ГУП «Мосгортранс». 

 Семейная ипотека - 
до 8% годовых (при 
рыночной ставке около 
15%), получить кредит 
по ней могут семьи с 
двумя детьми до 18 лет. 

 Дальневосточная ипо-
тека - 2%. 

 Сельская ипотека - 
0,1-3%. 
А еще банки придумыва-
ют свои «льготные ипо-
теки», привлекая став-
ками ниже льготных, но 
повышая под это цены 
на жилье. Платить легче, 
но дольше и дороже.

ВИДЫ ЛЬГОТНЫХ 
ИПОТЕК

Справка
Заемщиками по сельской ипотеке могут стать рос-
сияне в возрасте от 21 года до 75 лет. Минималь-
ный размер кредита - 100 тыс. рублей, выдается 
он максимум на 25 лет. Максимальный размер кре-
дита был недавно увеличен до 6 млн рублей. Была 
предусмотрена и возможность строительства из 
готовых домокомплектов. 

Напомним, что Минсельхоз России 25 августа сообщил, 
что льготная сельская ипотека «под смешные проценты» 
приказала долго жить.

СЕЛЬСКАЯ ИПОТЕКА 
СНОВА В ЦЕНЕ
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С 1 октября 2023 года повы-
шены зарплаты бюджетникам, 

но индексация коснулась да-
леко не всех. Силовики дей-
ствительно станут получать 
больше, врачам и учителям 

прибавят меньше, а чиновни-
ки вообще ничего не получат. 

Может быть, и правильно!

Денежные довольствия воен-
ных и силовиков вырастут сразу на 
10,5%. В списке счастливчиков зна-
чатся сотрудники Росгвардии, МВД, 
Федеральной службы исполнения 
наказаний, Федеральной службы 
судебных приставов, Федеральной 
таможенной службы и руководство 
Государственной службы фельдъ-
егерской связи. Экономисты гово-
рят, что это самая значительная ин-
дексация за последние десятилетия.

Больше денег станут получать и 
контрактники, а также мобилизо-
ванные, проходящие службу в зоне 
СВО. Для людей в погонах это ста-

нет заметной прибавкой. «У военных 
отсчет идет от достаточно высокой 
базы. То есть прибавка 10,5% в аб-
солютных цифрах более ощутима, 
чем, например, та же доля от зарпла-
ты учителей, для которых и процент 
индексации меньше», - сказал доктор 
политических наук Сергей Зырянов.

С 1 октября увеличены на 5,5% 
оклады и бюджетникам - воспитате-
лям детских садов, учителям, а так-
же педагогам из высших учебных 
заведений, научным сотрудникам, 
работникам санитарных служб и 
медицинских учреждений. Вот толь-
ко надбавки у них получаются куда 
скромнее. Правда, бюджетникам из 
социально-ориентированных сфер 
уже повысили зарплату, но прибавку 
мало кто заметил. В сентябре 2023 
года правительство издало два рас-
поряжения, которые направляют 
30,6 миллиарда рублей на повыше-
ние зарплат бюджетникам. Учитель 

одной из подмосковных школ на ус-
ловиях анонимности рассказал, что 
в этом году действительно было по-
вышение заплаты - кому- то на 1 ты-
сячу рублей, а кому-то и на 2 тысячи.

Индексация в размере 5,5% по-
ложена работникам федеральных 
госорганов, не имеющих прямого 
отношения к управлению государ-
ством. В их число попадают, напри-
мер, инженеры, экспедиторы, сте-
нографисты, охранники, курьеры 
или водители. А вот обыкновенным 
чиновникам зарплату не индек-
сируют. По этому поводу в кругу 
экспертов уже возникли споры. 
Некоторые из них считают, что чи-
новников обижать нельзя. «Госслу-
жащих не так много, порядка 400 
тысяч на всю страну, и зарплаты у 
них невысокие, если не сказать от-
кровенно маленькие. Есть, конеч-
но, какие-то высшие должностные 
лица, и недалекие СМИ ориенти-

руются на их зарплаты в 200-300 
тысяч, но в массе своей люди там 
получают реально копейки, ты-
сяч 30-40. Поэтому я бы ни в коем 
случае не исключал госслужащих», 
- заявил экономист Никита Кри-
чевский. Впрочем, противников у 
такой точки зрения тоже хватает.

Между тем эксперты говорят, что 
индексация заметно отстает от инфля-
ции, поэтому шиковать бюджетникам 
все равно не придется. «Инфляции, 
скорее всего, по итогам года будет 
близка к 10%. Рост цен наиболее остро 
ощущают люди с низкими доходами, и 
значительная часть этих людей - со-
трудники бюджетной сферы. Поэто-
му повышение зарплат бюджетников 
правильнее называть приведением 
доходов в соответствии с ростом цен. 
Хотя на самом деле рост цен может 
оказаться гораздо выше», - пояснил 
экономист Александр Бузгалин.

Наталья Владимирова

Мы с вами хорошо знаем, 
что постамат стоит больших 
денег. Его надо купить, при-
везти и установить, а потом 
платить за аренду места, где 
он расположен. И наполнять 
с помощью курьеров товара-
ми, которые будут заказывать 
граждане. В конце концов, 
разумеется, все эти расходы 
лягут на тех, кто захочет поль-
зоваться такой услугой. Но 
размер предварительных рас-
ходов, исходя из цифры 10 ты-
сяч, легко себе представить.

Проект «Московский по-
стамат» был объявлен в 
2022 году. Жителям города 
предложили подать заявки 
на установку этих полезных 
технических устройств через 
портал mos.ru. Уже через не-
сколько месяцев почти 200 
жилых домов заявили о же-
лании это сделать. Но потом 
дело застопорилось.

Основной тезис в пользу по-
стаматов в подъездах озвучили 
в пресс-службе Агентства ин-
новаций Москвы: «Не нужно 
идти в магазин или пункт вы-
дачи: достаточно спуститься 
на первый этаж и получить по-
сылку. Причем заказы можно 
делать через разные приложе-
ния и в разных онлайн-магази-
нах, а получать их в одном ме-
сте - у себя в доме». В обиходе 
даже появился новый термин 
- «тапочная доступность». 

Но возникла проблема - не-
довольство жильцов, которые 
не согласны с тем, что подъезд 
превратится в проходной двор. 
Толпы курьеров и заказчиков, 
грязь и беспорядок - кому это 
нужно? «Мы провели собра-

ние собственников и прого-
лосовали за установку поста-
мата. Но в нашем подъезде 
только 36 квартир, и далеко 
не все жители постоянно де-
лают заказы. Стало ясно, что 
эта новинка будет невостре-
бована. Нам предложили пу-
скать в наш подъезд жителей 
соседних многоэтажек, но мы 
не хотим - толпы посторонних 
людей здесь не нужны. Поэто-
му в итоге отказались», - рас-
сказала жительница одного 
из жилых комплексов в Цен-
тральном округе. 

В мэрии подтверждают, 
что случаев отказов немало. 
Москвичи часто сначала с 
энтузиазмом бросаются обе-
спечивать себе «тапочную 
доступность» к интернет-по-
сылкам, но потом от нее отка-
зываются. «Именно поэтому 
в домах, откуда поступили за-
явки от желающих установить 
постамат, мы предлагаем бес-
платную апробацию оборудо-
вания в течение нескольких 
месяцев. Это поможет жите-
лям принять объективное ре-
шение по установке или отка-
зу от постамата», - объяснили 
в пресс-службе проекта «Мо-
сковский постамат». 

В Агентстве инноваций 
сообщили, что собираются 
расширить список возможно-
стей: через устройство можно 
будет отправлять одежду в 
химчистку, обувь в ремонт, а 
также возвращать бракован-
ные или неподошедшие това-
ры. Возможно, тогда москви-
чи отнесутся к новинке более 
доброжелательно.

Наталья Пуртова

НУЖНЫ ЛИ В МОСКВЕ 
ПОСТАМАТЫ?

Вопрос совсем не праздный. В столичном правитель-
стве заявили о том, что в городе будет развернута 
полноценная сеть из 10 тысяч постаматов. При бли-
жайшем рассмотрении оказывается, что это нужно 
прежде всего чиновникам, которые получают возмож-
ность освоить серьезную часть столичного бюджета.

Сейчас медики могут да-
вать лишь рекомендации 
касательно приема вита-
минов или других около-
медицинских препаратов, 
но теперь их хотят наде-
лить правом выписывать 
вместе с лекарствами и 
БАД, определяя схему их 
приема и дозировку. Соот-
ветствующий законопро-
ект, разработанный аппа-
ратом Правительства РФ, 
на днях поддержал и одо-
брил кабинет министров.

Пищевые добавки, если 
их принимать по показа-
ниям и назначению врача, 
могут эффективно допол-
нить рацион, скорректиро-
вать дефицит питательных 
веществ и улучшить рабо-
ту внутренних органов и 
систем организма. Напри-
мер, морская рыба богата 
жирными кислотами оме-
га-3, но чтобы получить 
суточную норму этого ве-
щества, человеку придется 
съесть такое количество 
рыбы, которое противопо-
казано при ряде заболева-
ний. В этом случае назна-
чение соответствующих 
БАД будет оправданно.

Россияне весьма охот-
но используют в своем 
рационе витаминно-мине-
ральные комплексы, пре-
параты, способствующие 
замедлению процессов 
старения, поддержанию 
в норме уровня холесте-
рина и артериального 
давления, но часто игно-
рируют фразу в инструк-
ции: «Перед применением 
проконсультироваться с 
врачом». А теперь будут 
все основания обратить-

ся к доктору и узнать, не 
приведет ли прием БАД 
к ухудшению здоровья. 
Как уверяют разработчи-
ки законопроекта, именно 
предотвращения бескон-
трольного применения 
БАД они, собственно, и 
добиваются.

Впрочем, не все на ура 
восприняли нововведение. 
Нашлись и те, кто пред-
положил, что оно появи-
лось не случайно, а после 
ухода с отечественного 
рынка хорошо зарекомен-
довавших себя импортных 
лекарств. Хотя Минздрав 
постоянно повторяет, что 
никакого дефицита из-за 
сокращения импортного 
ассортимента медикамен-
тов на рынке не наблюда-
ется, а российские фарм-
компании бодро заменяют 
западные лекарства дже-
нериками отечественного 
производства, злые языки 
уверены, что образовав-
шуюся брешь теперь будут 
латать с помощью БАД. 
«Ну вот и дождались, - не 
унимаются критики пра-
вительственной инициати-
вы, - вместо исчезнувших с 
прилавков лекарств вра-
чи будут выписывать 
нам подорожник и 
кору дуба».

Не стоит все до-
водить до абсурда: 
никто не собира-
ется лечить людей 
исключительно пи-
щевыми добавками. 
Во-первых, добавка 
добавке рознь, а во-
вторых, в медицине 
вообще мало вещей, 
которые можно покра-

сить только в черное или 
только в белое. Уважаю-
щий себя специалист не вы-
пишет кучу биодобавок по 
расплывчатым показаниям 
и не будет утверждать, что 
без применения настоящих 
лекарств вылечить заболе-
вание можно только с по-
мощью БАД. Их назначат 
только при необходимости.

Вместе с тем стоит при-
знать, что рынок БАД 
насыщен большим коли-
чеством фальсификатов, 
подделок из сомнительно-
го сырья внутри. Прави-
тельство в курсе проблемы 
и намерено регулировать 
обращение БАД по анало-
гии с лекарствами при по-
мощи обязательной мар-
кировки, а также обещает 
контролировать качество 
биологических добавок 
и сырья, из которого они 
производятся.

Елена Хакимова

БАД по рецепту
Российским врачам разрешат назначать и вы-
писывать рецепты на биологически активные 
добавки.
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IA Сразу три приза увез из Благовещенска с 
фестиваля кино и театра «Амурская осень» 

режиссер-дебютант Максим Шабалин. 
Да-да, тот самый знаменитый фигурист 
- чемпион мира, призер Олимпийских 
игр. Причем одна из наград - за лучшую 
женскую роль - досталась известной 
актрисе Ирине Гриневой, которая по 
совместительству является... супругой 

новоявленного режиссера.

- Максим, вы ведь 
не сразу пришли в кино 
после окончания спор-
тивной карьеры. Чем 
занимались?

- Первая мысль была 
- продолжать в другом 
качестве в фигурном 
катании. И я на два года 
стал старшим тренером 
сборной команды Рос-
сии по танцам 
на льду... Хотя 
это была боль-
ше не тренер-
ская работа, а, 
скорее, чинов-
ничья, с бумаж-
ками. Потом я 
пробовал тре-
нировать спор-
тсменов разно-
го уровня - и 
детей, и взрос-
лых. Понял: не 
мое. Мне про-
ще выйти на 
лед и самому 
все сделать.

- А как по-
явилась мысль 
з а н я т ь с я 
кино? Кто-то 
дал импульс?

- Никто. Это 
было неожи-
данно для меня 
самого.

- Жена не отговари-
вала?

- Когда пришла эта 
мысль, я понял, что дол-
жен решить все сам. Без 
нее. Собственно, так и 
решил. И поставил ее 
перед фактом. Я понял, 
что, если она как-то по-
влияет, это будет непра-
вильно. А потом у Иры 
уже не было выбора на 
это повлиять. Я ее при-
вез на съемки, дал сце-
нарий... Осталось при-
нять.

- Ваш фильм о бале-
те, а Ирина все-таки 
не балерина. Кто тан-
цевал за нее?

- Пусть это пока оста-
нется тайной. Но Ирина 
совершила настоящий 
подвиг: она сбросила 10 
килограммов и занима-

лась по несколь-
ко часов в день на 

протяжении несколь-
ких месяцев для того, 
чтобы просто встать в 
один ряд с балеринами 
Мариинского театра. 
Это большая подгото-
вительная работа.

- А как она согласи-
лась бежать нагой по 
зимнему лесу?

- Это была не само-
цель. Пробежка геро-
ини по лесу - это про-

сто крайняя степень 
ее отчаяния. Кстати, я 
боролся с собой, мне не 
очень хотелось, чтобы 
она так мерзла и стра-
дала. Но сама история 
этого требовала.

- Максим, вы произ-
водите впечатление 
достаточно мягкого 
человека. А режиссер 
ведь жесткая профес-
сия. Это почти дик-
татор. Как справля-
лись?

- Мне сложно себя со 
стороны оценивать, на-
сколько я мягкий или 
жесткий. Но ведь не-
обязательно орать на 
всех, чтобы добивать-
ся результата. Нужно 
просто знать, что тебе 
надо. И в зависимости 
от этого действовать 

так или иначе. В про-
цессе создания фильма 
участвует очень много 
талантливых и твор-
ческих людей, и обще-
ние с ними - это боль-
шое счастье. Но важно 
управлять процессом и 
подчинять его своему 
замыслу.

- Сами вы какое 
кино лю бите?

- Это не застывший 
процесс. С течением 
времени мой условный 

список меняет-
ся. Но вот уже 
несколько лет 
у меня первые 
три фильма-ли-
дера остаются. 
Это «Барри 
Линдон» Ку-
брика, «Стал-
кер» Тарков-
ского и «Мама 
Рома» Пазо-
лини. Все они 
очень разные...

- Максим, 
кино - очень за-
тратное дело. 
А что вас кор-
мит сегодня? 
Коньки?

- И коньки 
тоже... Но в 
кино я пошел 
не из-за денег, 
а чтобы просто 
делать хорошее 
кино.

- Но в дальнейшем 
вы планируете зараба-
тывать, снимая филь-
мы?

- Я надеюсь, что так 
и будет. Есть еще идеи 
- два проекта, которые 
я сейчас разрабатываю. 
Но как все сложится, 
пока не знаю. Вижу их 
только в полном метре, 
не как сериалы.

- Хочу про вашу 
дочку спросить. Что 
она выбрала: кино или 
коньки?

- Пока музыку.
- Но вы ее трениру-

ете?
- Я пытался научить 

ее кататься на коньках, 
два года на это потра-
тил... Не хочет.

Наталья Боброва

О том, что «Лед-
никовый период» не 
появится на Первом 
канале, объявила бес-
сменная судья проекта 
Татьяна Тарасова. Она 
призналась, что очень 
расстроена:

- Я любила это шоу, 
и я в печали. Но это не 
мое шоу, я им не рас-
поряжаюсь. Вернется 
ли оно когда-нибудь 
в эфир, этот вопрос 
надо задать Констан-
тину Львовичу Эрнсту, 
гендиректору Первого 
канала.

Татьяна Анатольев-
на рассказала, что уз-
нала обо всем от Авер-
буха. И он тоже, мягко 
говоря, опечален:

- Илья мне сказал, 
что он в ужасе и рас-
стройстве. Убрать шоу 
из эфира - решение 
Константина Львовича.

Чем могло быть 
вызвано такое реше-
ние? Об этом остается 
только гадать. Теле-
продюсер Дмитрий 
Ашуров уверен, что 
всему виной - пикиру-
ющие рейтинги. Если 
они падают, то падает и 
количество рекламных 
контрактов, которые 
должны окупать за-
траты на производство 
шоу. А они, эти затра-
ты, из-за специфики 
проекта очень велики. 
«Все-таки каток, лед, 
репетиции, прогоны...» 
- перечислил Ашуров.

Добавим, что гонора-
ры фигуристов и при-
глашенных звезд тоже 
составляли приличную 
статью расходов. Илья 
Авербух сам расска-
зывал, что участники 
проекта получали по 
100-200 тысяч за один 
выход на лед. Ашуров 
предположил, что «мо-
жет, в связи с затратами 
посчитали, что по рей-
тингам нет тех показа-
телей, что были рань-
ше, и решили заменить 
другим (шоу)».

Однако причина от-
каза от «Ледникового» 
может быть вовсе не в 

рейтингах, а в том, что 
от него просто устали. 
Кто устал - продюсер, 
руководство канала 
или зрители, - не очень 
понятно. Но шоу шло 
с небольшими переры-
вами аж с 2007-го. И в 
последние годы Илья 
Авербух про каждый 
новый сезон говорил, 
что «все под вопро-
сом», «в подвешенном 
состоянии». В 2020-м 
Авербух сокрушал-
ся: «В какой-то мо-
мент от «Ледникового 
периода» наступило 
определенное перена-
сыщение». В прошлом 
году проекту стукнуло 
15 лет. Круглую дату 
отметили особенным 
образом - собрали са-
мых ярких участников 
всех сезонов. Но этому 
предшествовали опять 
же тяжкие сомнения 
Авербуха, делать или 
нет. Он говорил, что 
окончательное реше-
ние зависит от руко-
водства канала, и оно 
в конце концов поста-
новило: делать! А вот в 
этом году проект при-
крыли...

- Странно, что для 
многих это стало нео-
жиданностью, - удивля-
ется одна из участниц 
«Ледникового» Ва-
лерия Ланская. - Моя 
мама работала на этом 
проекте все сезоны 
(тренер и хореограф 
Елена Масленникова. 
- Ред.). И я знаю, что 
подготовки к новым 
съемкам на этот раз 
не велось. Об этом не 
было даже речи. Бо-
лее того, когда мы за-
канчивали кататься в 
прошлом году, Илья 
громко в микрофон 
зрителям и на камеры 
объявил, что это за-
ключительный сезон. 
Поэтому я не знаю, 
почему возникло недо-
умение по этому пово-
ду. Хотя проект, конеч-
но, крутой. И зрителям 
жаль, что его прикры-
ли. Но ведь всякое мо-
жет быть. Кто знает, 

что придумает Первый 
канал и Илья. Может 
быть, «Ледниковый 
период» вернут через 
какое-то время. Я это-
му не удивлюсь, пото-
му что зрители очень 
любят это шоу.

Вот кто точно вы-
играл от того, что этой 
осенью никаких съе-
мок на льду не плани-
руется, так это Алек-
сей Ягудин. Он был 
главным ведущим по-
следних сезонов. Но 
недавно у Алексея воз-
никли проблемы: дали 
о себе знать старые 
травмы коленных су-
ставов. Поэтому если 
бы «Ледниковый» за-
пустился, олимпийский 
чемпион не смог бы 
стоять там на коньках.

- Он давно жало-
вался, - сообщил Илья 
Авербух. - Мы рассчи-
тывали, что обойдется 
без операции, но боль 
стала невыносимой.

В итоге операцию 
Ягудину все-таки сде-
лали. В Германии. На 
днях он вышел на связь 
и сообщил, что хирур-
гическое вмешатель-
ство прошло успешно. 
Но потребуется еще 
одна операция. Главное 
- чтобы фигурист пол-
ностью восстановился 
к началу следующего 
года. Ведь «Леднико-
вый период» поставлен 
на паузу только на ТВ. 
А вот гастрольный тур 
с тем же названием не-
пременно состоится. 
По словам Авербуха, 
запланированы высту-
пления аж в 40 городах! 
Кататься будут как фи-
гуристы, так и звезды 
- финалисты телепро-
екта. И сейчас как раз 
утверждается програм-
ма, составляется спи-
сок участников... Воз-
можно, это еще одна 
причина отказаться от 
телеверсии. На съем-
ки просто нет времени. 
Очень уж масштабные 
гастроли задуманы.

Лидия Мезина

   Максим Шабалин: 
« В кино пошел 

не из-за денег»

Зрители ожидали, что осе-
нью начнется новый сезон 
популярного телепроекта. 
Но его не будет. На Первом 
канале якобы приняли ре-
шение отказаться от этого 
шоу. Поклонники «Ледни-
кового периода» недоуме-
вают почему...

Что случилось 
с «Ледниковым 

периодом»?

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

С супругой Ириной 
Гриневой

В 2009-м Шабалин и Домнина взяли золото на чемпионате мира
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В с е р о с с и й с к и й 
центр изучения обще-
ственного мнения 
(ВЦИОМ) опублико-
вал очередные данные 
своего традиционного 
исследования по пово-
ду того, кто же у нас 
лучший и самый лю-
бимый исполнитель. 
Среди артистов-муж-
чин пальму первен-
ства уверенно держит 
SHAMAN (Ярослав 
Дронов, 33%). Второе 
место занял Олег Газ-
манов (11%). Тройку 
лидеров замкнул Ни-
колай Басков - 10%. 
Следом расположи-
лись Сергей Лазарев 
(8%), Григорий Лепс и 
Филипп Киркоров, на-
бравшие по 7%. У Льва 
Лещенко - 5%. В топ 
лучших певцов россий-
ской эстрады также 
попали Леонид Агутин, 
Николай Расторгуев, 
Дима Билан и Алек-
сандр Маршал (по 3%).

Прекрасную поло-
вину престижного спи-
ска возглавила Полина 
Гагарина. За нее отдали 
голоса 19% участников 
опроса. Неудивитель-
но, ведь Полина - на-
ставница рейтингово-
го шоу «Голос». На 
втором месте - Лари-
са Долина (11%), что 
тоже неудивительно. 
У певицы в карьере 
наступил ренессанс: 
она много высту-
пает, участвует в 
различных теле-
проектах, активно 
ведет соцсети, чего 
раньше, кстати, из-
бегала. За Ларисой 
Александровной сле-
дуют Anna Asti (Анна 
Дзюба), набравшая 
6%. И совсем чуть-
чуть ей уступила 
Алла Пугачева. 
Женщина, которая 
давно не поет и ни 
в каких проектах 
не участвует. Еще 
в феврале 2022-го 
она переехала в Из-
раиль и за все это 
время лишь дваж-
ды появлялась в 
России - в конце 
августа прошлого 
года, чтобы решить 
различные вопросы с 
документами, и в мае 
этого года на похоро-
нах близкого друга Ва-
лентина Юдашкина.

Заметим, что Алла 
Борисовна все-таки 
сдала позиции. В про-
шлом году она держа-
лась на втором месте. 
Но ведь не выбыла из 
рейтинга! Практически 
всех уехавших артистов 
пообсуждали и забыли. 
Но только не ее.

- Дело в том, что 
Алла Пугачева остави-
ла большой след в на-
шей эстраде, в искусстве, 
в мире музыки, - считает 
Иосиф Пригожин. - И я 
уверен, что, если завтра 
объявят о том, что она 
возобновила концер-
ты, на нее снова пойдут 
люди. Ведь Пугачева 
выступала в этой стране 
на протяжении огром-
ного количества лет, 
и произведения, кото-
рые она спела за годы 

своей профессиональ-
ной деятельности, по-
прежнему остаются в 
сердцах миллионов лю-
дей. И это абсолютная 
правда. Поэтому есте-
ственно, что ее имя всег-
да будет звучать громко 
при любом раскладе. 
Глупо было бы гово-
рить, что она каким-то 
образом может исчез-
нуть с радаров. Всегда 
ее будут держать в поле 
зрения, помнить о ней. 
Она является поистине 
народной певицей. У 
нее давно уже даже не 
имя, а бренд. И это мощ-
ный бренд!

- Хочу сказать, что 
лично у меня ВЦИОМ 
никогда не спрашивал 
про кого-либо в этой 
жизни, - заметила Ло-
лита, также оказавша-
яся в топе артистов. 
- Никогда ни в какие 
опросы не попадала в 
качестве респондента... 
Вообще у любого ар-
тиста есть единствен-
ный показатель, любим 
он публикой или нет. 
Это востребованность. 
Это когда нет билетов 
задолго до концерта. 
Или в самый последний 
день вдруг все билеты 
исчезают. Вот это для 
меня самый честный 
соцопрос. Что же ка-
сается моих любимых 
коллег, в частности 
Аллы Борисовны Пу-
гачевой... Люди ходят 
на песни, слушают пес-
ни. И влюбляются в 
песни: вот эта на что-то 
вдохновила, эта - выта-

щила из хандры, эта - 
помогла пережить 

сложный пери-
од. И в этом 

смысле со-
перничать 
с Аллой 

Борисовной 
никто не мо-
жет. Поэтому 
ее популяр-
ность не за-

висит от того, 
поет она или уже нет, 
выйдет ли она еще на 
сцену или нет. Благо-
даря интернету арти-
ста можно слушать по-
стоянно и его музыка 
теперь сохраняется, на-
деюсь, навечно. К сожа-
лению, до этого не все 
можно было сохранить. 
Например, многое 
утрачено из творче-
ства Клавдии Иванов-
ны Шульженко. А вот 
творчество Аллы 
Борисовны осталось 
в полном объеме, и 
она будет постоянно 
в этих опросах ВЦИ-
ОМа фигурировать. 

Зритель либо любит 
артиста, либо не любит. 
И ему совершенно все 
равно, где живет его ку-
мир и часто ли показы-
вается на публике.

Лидия Мезина

Еще при жизни Ар-
мена Джигарханяна 
бизнесмен Юрий Рас-
тегин купил часть его 
квартиры в Староко-
нюшенном переулке 
близ Арбата, чтобы со 
временем устроить там 
мемориальный музей. 
Таких в Москве более 
сотни - в кабинетах, до-
мах и квартирах извест-
ных ученых, поэтов, ху-
дожников и артистов.

Правда, пасынок ак-
тера Степан Джигар-
ханян заявил, что пере-
давать какие-то вещи 
отчима он Растегину 

для музея не собирает-
ся. А вот третья супру-
га народного любимца 
пианистка Виталина 
Цымбалюк-Романов-
ская и вовсе уверяет, 
что имеющих мемори-
альную ценность пред-
метов быта Джигарха-
няна давно уже нет.

- Мало что осталось 
для музея, - рассекрети-
ла она судьбу вещей ак-
тера. - Многое пропало 
после нашего развода - 
попросту было украде-
но чужими людьми. И 
я не думаю, что какие-
то бытовые предметы 

могут быть интерес-
ны, Армен не любил 
все это. Можно пока-
зывать разве что его 
сценические костюмы 
- Театру им. Маяков-
ского он отдал 27 лет: 
служил с 1969 по 1996 
год, пока не основал 
свой театр. Но не знаю, 
сохранилось ли там 
что-то. У меня же, если 
говорить о быте, цело 
его любимое кресло, в 
котором я сегодня лю-
блю сидеть вечерами и 
читать. И все, больше 
ничего нет...

Федор Григорьев

www.mirnov.ru

Анастасия Волочко-
ва где только не делала 
свои знаменитые шпа-
гаты: на яхтах различ-
ного водоизмещения, в 
бане, в ресторане, вер-
хом на лошади и на ве-
лосипеде, за столом во 
время распития шам-
панского... Казалось 
бы, мы все уже видели, 
ей нечем нас удивить. 
Но она удивила. За-
кинула правую ногу 
на крыло истребителя 
Ла-5, который исполь-
зовался во время ВОВ, 
и похвасталась этим 
сомнительным дости-
жением в соцсетях. 
Народ ахнул. Многие 
возмутились. А активи-
сты общественной ор-
ганизации «Ветераны 
России» написали заяв-
ление в Следственный 
комитет и прокуратуру 
с требованием прове-
рить действия Волоч-
ковой по статьям о ху-
лиганстве, вандализме 
и дискредитации ВС.

Балерина ответила 
на это гневным спичем 
в соцсетях:

«Я могу вам вот что 
сказать: я - патриот 
России. Вот вы мне в 
упрек ставите - не вы, а 
люди непонятные, про-
сто кошелки, которые 
сидят в своих трущо-
бах и следят за жизнью 
Волочковой, ставят в 
упрек, что я возле бута-
форского самолета на 
«Мосфильме» сфото-
графировалась и взмах 
моей ноги лег на крыло 
этого самолета? И вы 
из этого делаете какое-
то событие, хотите меня 
в чем-то обвинить?»

В пресс-службе 
киноконцерна «Мос-
фильм» подтвердили, 
что самолет ненасто-
ящий, что это макет, 
собирательный образ 
военного истребителя 
1940-х годов:

«Исторической цен-
ности он не имеет, одна-
ко является символом 

памяти о Великой Оте-
чественной войне. Ма-
кет установлен как дань 
памяти и уважения со-
ветским летчикам вре-
мен войны от мосфиль-
мовцев». То есть память 
о войне Волочкова все-
таки задела... Ногой. И, 
наверное, понесет нака-
зание?

- Я думаю, что ника-
кого наказания в от-
ношении Волочковой 
не последует, - счита-
ет звездный адвокат 
Сергей Жорин. - Во-
первых, обвинения в ее 
адрес действительно 
натянуты. Вряд ли там 
имеется оскорбление 
воинской славы. А во-
вторых, Волочкова 
не такая простая, как 
может показаться. У 
нее есть достаточно се-
рьезные покровители 
в правоохранительных 
органах, насколько мне 
известно. Поэтому ни-
чего ей не грозит.

М.Н.

Почему Пугачева 
по-прежнему 
в списке любимых?
Она давно не поет и даже не живет теперь в России. 
Но до сих пор занимает умы и сердца россиян. Во 
всяком случае, об этом свидетельствует список 
лидеров отечественной эстрады, составленный на 
основе масштабного соцопроса.
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«Волочкова не так 
проста, как кажется»

Для музея 
Джигарханяна 
ничего нет!
Выставкой в одной из библиотек столицы 
отметили 88 лет со дня рождения Армена 
Джигарханяна. В витрине - орден, журнал с 
автографом и пьеса с актерскими пометками. По 
словам бывшей жены артиста, больше выставлять 
просто нечего!

На днях эпатажная балерина 
совершила очередную... растяжку. За которую она чисто теоретически могла бы угодить в тюрьму лет на пять. Но 
есть основания думать, что, несмотря на волну народного гнева и заявление в СК, ей не грозит даже штраф.
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Разин проклял артистов
Экс-продюсер «Ласкового мая» на днях разразился 
проклятиями и угрозами в адрес артистов, которые примут 
участие в концерте памяти Юрия Шатунова. Но реакция 
оказалась не той, что ожидалась...

Андрей Разин по-прежнему 
считает, что все права на пес-
ни, которые исполнял Юрий 
Шатунов, принадлежат ему. 
Несмотря на то что проиграл 
суд об авторских правах еще 
при жизни исполнителя «Бе-
лых роз». Однако и после 
смерти Шатунова Разин про-
должает борьбу за то, чтобы 
единолично распоряжаться 
хитами «Ласкового мая». А 
тут вдруг распорядились без 
него: на 17 октября в москов-
ском «Крокус Сити Холле» 
запланирован концерт в па-
мять о Шатунове. Перед зри-
телями выступят Лариса До-
лина, Сергей Жуков, Shaman, 
Сосо Павлиашвили, Татьяна 
Буланова, Клава Кока и мно-
гие другие звезды. Все они 
исполнят на свой лад компо-
зиции, которые раньше пел 
Юрий. И это скандальному 
продюсеру, мягко говоря, не 
понравилось. Разин записал 
аж два видеообращения, в ко-
торых пригрозил участникам 
мероприятия всевозможны-
ми неприятностями:

«Всех, кто примет участие 
в этом концерте, ждет тяже-
лая судьба. Никогда никто не 
выживал в тех случаях, когда 
шли против меня. Всех, кто 
выйдет на эту сцену, ждут 
смерти и болезни. Я буду мо-
литься на это».

Потом была опубликована 
также аудиозапись его воз-
звания конкретно к Татьяне 
Булановой:

«Я понимаю, что Игорь 
Крутой и АРС втянули тебя 
в какую-то авантюру. Но это 
сатанисты! Таня, но я тебя 
очень прошу, пожалуйста, 
не принимай участия в этом 
концерте. Все, кто примет 
участие в этом концерте, их 
ждет очень тяжелая судьба. 
Из всего этого поганого спи-
ска вы для меня очень дороги: 
Сережка Жуков, ты и Саша 
Ревва. Не приведи Господь, с 

тобой что-нибудь случится. Я 
заговоренный, и никто никог-
да не выживал в тех случаях, 
в которых шли против меня. 
Пожалуйста, сделай все воз-
можное, чтобы ты не вышла 
на эту сцену. Я хочу тебя пред-
упредить, что я буду атаковать 
этот концерт».

Буланова сначала заявила:
- На месте организаторов 

(концерта) я бы какие-то 
меры приняла. Я не понимаю, 
что произошло и почему он 
так себя ведет.

Но обдумав ситуацию, 
певица отметила, что Разин 
«физически не угрожает, он 
угрожает молиться, чтобы все 
заболели». И на наш вопрос, 
что же в таком случае она от-
ветит Разину, сказала:

- Ой, знаете... Хочу поже-
лать Андрею здоровья и сча-
стья. И дальше развивать эту 
тему не хотела бы. Пусть он 
будет здоров и счастлив. Все.

Сосо Павлиашвили во-
обще усомнился, что Разин 
кому-либо угрожал:

- Ну сами подумайте: сейчас 
существует такая аппаратура, 
такие компьютерные про-
граммы, что можно с голосом 
и изображением человека де-
лать все что захочешь. Мож-
но сделать так, что он будто 
что-то такое говорил, а он на 
самом деле не говорил. Про 
меня каждую неделю в интер-
нете пишут, что я умер. А я все 
еще жив. Надо сначала убе-
диться, что угрозы действи-
тельно были...

Павлиашвили, как и Була-
нова, не собирается отказы-
ваться от участия в концерте. 
Татьяна - потому что «есть 
такое понятие «ответствен-
ность». А Сосо - потому что 
«Юре бы это понравилось», 
ведь «он все равно будет это 
слышать, после смерти жизнь 
продолжается, я в это верю!»

А вот Сергей Мазаев, ко-
торого нет в списках высту-

пающих, уверен, что угрозы 
Разина не стоит воспринимать 
всерьез:

- Я думаю, что это обычная 
болтовня. Он изображает из 
себя намного больше, чем яв-
ляется на самом деле. Ему, ви-
димо, завидно. Мне кажется, 
он обиделся и напрягся. Рази-
на можно понять. Организа-
торы могли бы с ним связать-
ся. Но проблема в том, что 
люди не дружат. А артисты 
тут вообще ни при чем. То, что 
разборки вылезли в светский 
мир, это плохо.

- Реакция артистов, кото-
рым господин Разин адресо-
вал свои угрозы, оказалась 
явно не такой, как он ожи-
дал, - считает психолог Анна 
Ковалевская. - Мне кажется, 
что он рассчитывал даже не 
на срыв концерта, потому что 
для этого одних проклятий 
недостаточно, а на то, что хоть 
кто-то возьмет и откажется от 
выступления. Артисты ведь 
люди суеверные. И очень вну-
шаемые. Но никто не отка-
зался. А реакция у всех такая, 
что это похоже на жалость к 
Разину. Посмотрите: его защи-
щают и оправдывают. Можно 
сказать, жалеют. Сомневаюсь, 
что он хотел выглядеть как 
человек, достойный жалости. 
Также сомневаюсь, что он 
хотел привлечь повышенное 
внимание к концерту, против 
которого выступает. Но полу-
чилось именно так. Считаю, 
что Разин с этими своими за-
явлениями сам себе навредил.

Лидия Мезина

Уже второй год патриотические песни Ярослава Дронова, 
который выступает под псевдонимом SHAMAN, 
не покидают эфира. Правда, за свои хиты «Встанем» 
и «Я русский» в ряде стран он угодил под санкции.

Музыкант давал кон-
церты в Луганске, Мариу-
поле и Геническе, пел для 
солдат, которые прохо-
дят лечение в госпитале 
Подольска, выступал на 
Красной площади. В Рос-
сии он считается главной 
патриотической звездой. 
А вот в Латвии SHAMAN 
внесли в черный список, 
запретив въезд в страну 
в числе прочих россий-
ских культурных деяте-
лей, поддержавших СВО. 
Через пару месяцев подо-
спела и Канада - Дронов 
попал под ограничитель-
ные меры там в числе 
«лиц, использующих свое 
искусство для пропаган-
ды вторжения России на 
Украину».

Но все это музыканта 
мало заботит.

- У меня нет на Западе 
ни банковских счетов, ни 
бизнеса, ни недвижимости, 
- говорит он. - Поэтому 
меня эти санкции никак 
не волнуют. Я никогда не 
был в Америке и Канаде. 
И на их козни не обращаю 
внимания.

Певец уверен, что, даже 
если бы заранее знал, ка-
кими санкциями аукнется 
его творчество, все равно 
бы ничего не менял.

- Я иду по этой дороге 
с рождения, сворачивать 
никуда не планирую, мой 
путь только вперед, несмо-
тря ни на какие санкции, - 
пообещал исполнитель.

Федор Григорьев
Лидия Мезина

Лиза Боярская 
ответила за отца

Жена и дочь Михаила Боярского прибыли в Ташкент на 
международный кинофестиваль «Жемчужина Шелкового 

пути». А вот самого главы семейства среди участников 
действа не оказалось, что сразу породило массу слухов о 

здоровье знаменитого д’Артаньяна...

Жена Боярского актри-

са Лариса Луппиан поведа-

ла на фестивале о том, как 

она буквально за уши та-

щила свою дочь на съемки 

в кино, заставляя ходить на 

все кастинги и пробы.
- И я добилась своего, 

дочь почувствовала вкус 

к работе в кино. А во вре-

мя обучения профессии 

она мыла полы в учебных 

классах, хотя дома заста-

вить ее заниматься быто-

выми проблемами было 

просто невозможно, - вспо-

минала Лариса Региналь-

довна.
Рассказала она и о том, 

как ей жалко зятя Мак-
сима Матвеева, который 

учит такие объемы текста, 

что многим артистам и не 

снилось.
- Он мог поехать с нами 

в Ташкент, но тогда бы 

точно не успел подгото-

виться к съемкам в очень 

сложном сериале и решил 

перестраховаться.
А вот Елизавете Бояр-

ской пришлось отвечать 

за отца, приезд которого 

на фестиваль также был 

анонсирован.
- Папа нормально себя 

чувствует, участвует в кон-

цертах в Питере. И в Таш-

кент готов был приехать. 

Просто фестиваль дважды 

переносил даты проведе-

ния, а папа мог только в 

то время, которое называ-

лось изначально.
Оказавшись на фестива-

ле без мужей, мать и дочь 

совершили поездку по уз-

бекской столице. Благо 

было что посмотреть, ведь 

Ташкент - родной город 

Ларисы Луппиан.
- Я уехала в Ленинград 

в 1970 году, с тех пор живу 

там, - рассказывала актри-

са. - Но обожаю Ташкент 

за счастливое детство. Дом 

моего папы, где я жила, со-

хранился. Там сейчас живет 

мой сводный брат, мы с Ли-

зой туда съездили. Наве-

стили и могилу моего отца 

и бабушки. Она - эстонка, 

была гувернанткой, при-

ехала в Узбекистан с се-

мьей генерала... Заехали и 

в школу, где я училась, по-

сидели за партой. Столько 

приятных воспоминаний!..

Андрей Князев

SHAMAN 
не обращает 

внимания 
на санкции
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- Марина, у вас сейчас 
звездный час. Признай-
тесь, бывает такое, что 
можете покапризничать 
на съемочной площадке?

- Я некапризная в рабо-
те, но я - человек-правдо-
руб, прямолинейная. Если 
мне что-то не нравится, 
то я сразу говорю об 
этом, причем, как мне 
кажется, обоснован-
но, а не ради понтов 
типа хожу и гну паль-
цы. Я объясняю, что 
мне не нравится, по 
какой объективной 
причине, как бы мне 
хотелось, чтобы это 
было в идеале, что 
нужно сделать, чтобы 
исправить…

- То есть можете 
режиссеру предло-
жить какие-то из-
менения в сценарии?

- Естественно, я до-
полню образ, если бу-
дет в этом необходи-
мость, или попрошу 
что-то изменить. По-
тому что, например, какие-
то фразы, как мне кажется, 
этой героине не подходят. 
Сценарий пишется другими 
людьми, а у меня в голове 
рисунок героини уже какой-
то сложился, и мой персонаж 
не может так высказываться, 
так строить свою речь, как 
это написано в сценарии. И я 
могу что-то добавить или по-
править, чтобы это было ор-
ганично. Но, опять же, только 
по согласованию с режиссе-
ром. Я стараюсь не мешать 
чужой идее и работе.

- За годы актерской ка-
рьеры у вас появился, что 
называется, свой режиссер?

- Конечно! Для меня это 
Жанна Кадникова - моя под-
руга, мой режиссер и женщи-
на, которая меня знает и по-
нимает как никто. Она знает, 
на что я способна, что смогу 
сыграть и как именно. Жан-
на - талантливый человек, и 
на протяжении 13 лет в сери-
але «Реальные пацаны» она 
все трогательные моменты 
придумывает на площадке. 
Потому что сценарий пишут 
мальчики, а она может сде-
лать так, чтобы была 
лирика, какая-то мяг-
кость. Мне кажется, 
что потенциал Жанны 
до конца не раскрыт: 
если бы ей давали пол-
ную свободу действий 
и чаще привлекали к 
работе, у нас в стране 
было бы больше каче-
ственных комедийных 
(и не только) сериалов 
и фильмов. Кстати, все 
музыкальные клипы 
на мои песни придума-
ла и сняла тоже Жанна.

- Новый сезон «Реальных 
пацанов» сняли минувшим 
летом. Это будет послед-
ний сезон?

- Как тут угадать? Только 
по рейтингам будет понятно. 
Пока планы на продолжение 
нам не объявляли. Но все мы 
знаем, сколько проектов воз-
вращается на экран. Так что 
все может быть…

- Весной вышел сериал 
«Кафе «Куба» с вами в глав-
ной роли. Вы прекрасно сы-
грали! Второй сезон не пла-
нируется?

- Пока не знаю. «Кафе 
«Куба» - отличный сериал: 
такой социальный, с отсылом 
в 2003 год. Мне было очень 
комфортно сниматься в нем, 
я прекрасно помню то время 
и все его нюансы. Да и плюс 
на съемочной площадке 
была команда из «Реальных 
пацанов» - считай, все свои: 
и режиссер, и вся съемочная 
группа. Надеюсь, что скоро 
все же начнутся съемки вто-
рого сезона…

«Комики - скучные 
люди»

- Вы яркая комедийная ак-
триса. А какую-нибудь тра-
гедию хотелось бы сыграть?

- Хороший комедийный 
актер сможет сыграть и тра-
гедию. Вообще, вы знаете, 
скучнее нет человека в быту, 
нежели комедийный актер, 
потому что много эмоций ты 
выдаешь на съемочной пло-

щадке, а потом уже ни на что 
сил не остается. К тому же 
рассмешить людей, не про-
жив в реальности какую-то 
жизненную ситуацию, над 
которой потом спустя какое-
то время ты сам можешь по-
ржать, гораздо сложнее, чем 
заставить заплакать. Так что 
если предложат драматиче-
скую роль, то я справлюсь!

- На что обращаете вни-
мание, прежде чем согла-
ситься на ту или иную роль? 
Сценарий, режиссер имеют 
большое значение?

- По-разному бывает. Мо-
жет быть, что сценарий не 
очень, зато нравится режис-
сер. А может быть и плохой 
сценарий, и режиссер 
мне не нравится, а нра-
вится команда, кото-
рая со мной сниматься 
будет. Но в основном, 
конечно, на мое ре-
шение влияет именно 
сценарий.

- В каких проектах 
в ближайшее время 
предстоит порабо-
тать?

- Никогда ни о чем 
таком не говорю.

- Из суеверия?
- Нет, тут дру-

гое. Это как го-
ворят: «Хочешь 
рассмешить Бога - 
расскажи ему о сво-
их планах». У нас в 
работе столько сей-
час сложностей в силу раз-
ных обстоятельств…

- Но сами же говорили, 
что у вас плотный график...

- Да, плотный. До кон-
ца года выйдет несколь-
ко фильмов и сериалов 
с моим участием. К 
тому же я продолжаю 
записывать новые пес-
ни - программа с ними 
прекрасно заходит лю-
дям на корпоративах. 
Ну и активно сотруд-
ничаю с телеканалом 
«Суббота» в качестве 
ведущей. Это так кра-
тко, без деталей...

- А не хотелось 
снять какой-то 

фильм в качестве режис-
сера? Или, может, стать 
продюсером?

- Я 15 лет проработала 
директором клуба и была 
режиссером театрального 
коллектива. Но я всегда хо-
тела играть и пока не наи-
гралась. Вот наиграюсь, мо-
жет, тогда. А пока есть где 
разгуляться.

«У нас идеальные 
отношения!»

- Как вы относитесь к 
своей популярности? Ведь 
наверняка часто бывает, 
что кто-то может подой-
ти, обнять, сказать: «О, 
давай сфоткаемся!»

- Панибратство редко бы-
вает, если только на корпора-
тиве может кто-то подойти... 
Но я спокойно отношусь к 
такому, это часть профес-
сии. Когда подходят - значит, 
все хорошо, значит, узнают. 
(Улыбается.) Вот когда пе-
рестанут подходить - это уже 
будет проблема...

- А как же отдыхать при 
такой занятости и таком 
узнавании?

- Отпуск у меня пока не 
планируется, я вся в работе. 
Возможно, если отодвинутся 
какие-то съемки, куда-то по-
едем отдохнуть с мужем. Но я 
за то, чтобы работать!

- Если отпуск случается, 
то как время проводите?

- Я - не активный человек, 
я человек-овощ! (Смеется.) 
С книжкой на пляже в шез-
лонге буду лежать. И если не 
сильно жарко, то могу похо-
дить по достопримечательно-
стям, но одна, без экскурсии. 
Просто в интернете посмо-
трим про интересные места, 

которые рядом, и прогуляем-
ся туда.

- Вы как-то признались, 
что с мужем абсолют-
но разные по характеру. В 
жизни это не мешает?

- Так это же, наоборот, пре-
красно: противоположности 
притягиваются! Скучно же, 
когда все пресно. Я его заво-
жу - он меня успокаивает, мы 
в тандеме работаем! (Смеет-
ся.) Он безумно спокойный 
в силу своего воспитания, в 
силу своего менталитета. А я, 
наоборот, взрывная.

- Творческим людям, 
наверное, и нужен такой 
парт нер, который будет 
успокаивать и заземлять?

- Когда я начинаю заво-
диться с пол-оборота, муж 
всегда мне говорит: «Ре-
лакс!» Сразу успокаивает. 
Тем более что мы домашние 
обязанности друг за другом 
не закрепляем. Стефано ни-
когда мне не скажет: «Что ты 
сегодня приготовила?» Он 
раньше меня встает, потому 
что ему надо рано рабочие 
вопросы решать, и завтраки 
всегда он готовит. А на ужин 
приглашает в ресторан. Так 
что у нас нет бытовухи, ко-
торая бы давила, все очень 
естественно происходит в 
том плане, что друг для друга 
хочется что-то делать и друг 

о друге заботиться. 
Я, например, не могу 
сказать, что я вот та-
кая несчастная: сти-
раю его вещи. Ни 
разу не стирала - за-
грузила в стираль-
ную машинку, да и 
все! Мне это не в тя-
гость - это так, между 
делом. Вообще, вы 
знаете, у нас идеаль-
ные отношения. Я 
впервые встретила 
такого человека, ко-
торый берет на себя 
всю ответственность.

- То есть вы не ли-
дируете в семье?

- А у нас нет тако-
го, чтобы кто-то эту 
пальму лидерства пы-

тался завоевывать. Мы на-
столько погружены в работу, 
что, когда видимся, хотим 
максимально общаться друг 
с другом. Но в глубине души 
я, конечно, понимаю, что 
Стефано морально сильнее и 
даже взрослее меня.

- Какие фильмы с вашим 
участием ему нравятся? 
Смеетесь вместе над коме-
дийными персонажами?

- У меня роли в основном 
характерные. И он в силу 
своего менталитета не всегда 
понимает наш юмор. Потому 
что, во-первых, он здесь в Рос-
сии только пять лет живет, во-
вторых, я часто играю жен-
щин из глубинки, и там своя 
природа существования. То 
есть весь зал может хохотать, 
а он не поймет. Наши-то зри-
тели даже в одной какой-то 
фразе героини могут узнать 
свою маму, тетю… В общем, 
много чего он тут пока не 
понимает. Приходится объ-
яснять!

Анна Соколова

У Марины Федункив богатый жизненный 
опыт, который, конечно, помогает актрисе и в 
работе, и в личной жизни. До звездной роли в 

«Реальных пацанах» она успела поработать и проводницей, 
и продавщицей, и даже прачкой. Успешно играла в КВН, 

заведовала клубом. Теперь же Федункив - безумно 
востребованная актриса кино и телевидения. И, между 

прочим, молодая жена. Причем муж родом из Италии 
и моложе Марины на целых 13 лет!

   Марина Федункив: 
«Муж не понимает 

русский юмор»

  5
1. «Реальные  пацаны»
2. «Корпоратив»
3. «Деффчонки»
4. «Бабушка легкого поведения»
5. «Кафе «Куба»

комедий 
с Федункив
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Муж актрисы, итальянец Стефано, 
только пять лет живет в России
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За делом, по которому 
суд Екатеринбурга вынес 
решение 2 октября этого 
года, следила не только сто-
лица Урала, но и вся страна. 
Приговор шокировал всех, 
но больнее всего, конечно, 
ударил по 85-летнему (!) 
Николаю Ражеву, который 
до сих пор не понимает, как 
оказался втянут в водово-
рот бессмысленных и ничем 
не подтвержденных обвине-
ний в свой адрес со стороны 
юной школьницы.

Проиграл 
малолетке…

Большую часть своей 
многолетней карьеры Ра-
жев занимался спортивным 
ориентированием на лы-
жах и, добившись в этом 
виде состязаний звания 
мастера спорта СССР, на-
чал тренировать сам. В его 
послужном списке не толь-
ко 11-летнее руководство 
Свердловской областной 
федерацией спортивного 
ориентирования, но даже 
4-летняя работа тренером 
сборной СССР. Со временем 
Николай Александрович 
взял в руки ракетку и здесь 
тоже добился успехов - вы-
играл чемпионат России по 
настольному теннису среди 
ветеранов, а потом открыл 
секцию пинг-понга в одной 
из школ города.

Там в начале 2021 года и 
произошло то, за что, по вер-
сии следствия, пожилой тре-
нер должен теперь отпра-
виться в тюрьму: его судили 
за домогательства в отноше-
нии двух несовершеннолет-
них девочек. Несмотря на то 
что никаких доказательств 
этого представлено не было, 
прокуратура настаивала на 
семи годах лишения свобо-
ды для тренера. Суд ограни-
чился двумя. Но и они стали 
настоящим потрясением и 
для подсудимого, и для его 
близких, и для нынешних 
и бывших учеников - для 
всего города. Как его серд-
це не разорвалось во время 
оглашения приговора прямо 
в зале суда, одному богу из-
вестно.

…18 февраля 2021 года 
Николай Александрович, 
как обычно, учил ребят 
игре в настольный теннис, 
когда среди постоянных 
учеников вдруг появилась 
новенькая. Алена (имя из-
менено) сказала, что хотела 
бы тренироваться вместе со 

всеми, но педагог ответил 
отказом. «Во-первых, - объ-
яснял потом Ражев, - группа, 
куда она пришла, занима-
лась у меня не первый год, 
во-вторых, запись в секцию 
закончилась в сентябре, 
а в-третьих, у девочки не 
было меддопуска к заняти-
ям спортом и разрешения 
от родителей посещать сек-
цию. Чтобы она не мешала 
тренировке, я предложил 
ей посидеть до конца заня-
тий, но она стала бегать и 
отбирать у детей ракетки. 
Я вывел ее из зала и сказал, 
чтобы шла домой».

На кадрах, попавших в 
объектив видеокамеры, 
видно, как в школьном ко-
ридоре у входа в зал с от-
крытыми дверями стоит 
тренер, вокруг ходит не-
сколько мальчишек, Ражев 
что-то объясняет Алене, а 
потом та уходит с рюкзаком 
по коридору, а ребята вместе 
с тренером заходят в зал.

Большая 
маленькая 
ложь

Вечером того 
же дня мама Але-
ны написала в по-
лицию заявление, 
в котором расска-
зала, что ее дочь по-
жаловалась: тренер 
трогал ее за грудь и 
попу, домогался ее в 
кабинете. Резонансный 
материал тут же перена-
правили в Следственный 
комитет, а спустя несколько 
дней Ражева доставили в от-
дел для дачи показаний.

- Следователь обманул 
меня, - вспоминая тот день, 
говорит обвиняемый. - Я 
вообще не понимал, почему 
меня вызвали и что я дол-
жен объяснять. Он пред-
ложил писать под его дик-
товку. Я написал и собрался 
уходить, а мне: «Сегодня вы 
никуда не пойдете». Я всег-
да верил, что милиция нас 
защищает, а оказалось, все, 
что я тогда написал, легло в 
основу обвинения…

Николая Александрови-
ча оправили в СИЗО, но че-
рез неделю областной суд 
смягчил меру пресечения 
на домашний арест, а через 
месяц суд отказался рассма-
тривать уголовное дело и 
вернул его на новое рассле-
дование. Тренер вернулся к 
привычной жизни. Со слов 
мужчины, дети рассказали 

ему, что пытались присты-
дить Алену за то, что та сде-
лала, на что она отвечала, 
что сами они дураки, ведь 
на этом можно заработать. 
Алена ходила по школе ко-
ролевой и говорила всем, 
что по ее желанию тренера 
уволят из школы.

Мало кто сомневается 
в том, что девочка совра-
ла намеренно: хотела ото-
мстить тренеру за то, что 

тот не взял ее в группу, а 
если получится, то и еще 
и «срубить бабла» - если 
учитель предложит замять 
дело, можно взять у него 
деньги в обмен на отзыв 
заявления. Алена просчи-
талась. Ражев не собирался 
оправдываться за то, чего 
не делал, - верил, что суд 
во всем разберется и спра-
ведливость восторжеству-
ет. Дошло даже до митин-
га в поддержку тренера, 
а в школе ходили слухи о 
склонности Алены к вы-
думкам ради внимания.

Между тем о домогатель-
ствах сообщила еще одна 
девочка - воспитанница Ра-
жева. Внезапно она вспом-
нила, как «несколько лет 
назад» (год не помнит) Ра-
жев ее тоже трогал. Мама 
Иры (имя изменено) ока-
залась, к слову, коллегой 
Алениной мамы, но эти бе-

лые нитки в деле заметили 
все, кроме следователей, а 
впоследствии семья второй 
девочки и вовсе попросила 
избавить ее от участия в 
процессе и приостановить 
расследование.

Эффект Вайнштейна
Все думали, что дело вот-

вот закроют, однако в сентя-
бре этого года прокуратура 

запросила для Ражева семь 
лет лишения свободы.

- В деле шесть томов, 
и все они подтверждают, 
что Ражев невиновен, - 
говорит адвокат Юлия 
Бузуева, которая счита-
ет, что школьница окле-
ветала пожилого тре-
нера. - Мы два года это 

доказывали. С решением 
суда не согласны. Николай 

Александрович не может 
испытывать сексуальное 
влечение к детям, и это до-
казала экспертиза. Другая 
экспертиза пришла к выводу, 
что явка с повинной написа-
на под давлением. К тому же 
не нашлось ни одного свиде-
теля, который бы подтвер-
дил слова потерпевшей. Не-
ужели мы возвращаемся в 
те времена, когда при выне-
сении приговора доказатель-
ства не нужны и достаточно 
одного подозрения?

Никаким доводам защи-
ты суд не внял. 85-летнего 
тренера признали виновным. 
Руководствуясь ст. 132 УК 
(преступления против поло-
вой неприкосновенности не-
совершеннолетних, включая 
насильственные действия сек-
суального характера), отпра-
вили его в колонию строгого 
режима на два года. Адвокат 
намерена приложить все 
силы, чтобы приговор Ражеву 
был отменен. Николай Алек-
сандрович, услышав решение 
суда, только и смог произне-
сти: «Я не понимаю…»

В России подобные обви-
нительные приговоры с не-
которых пор стали нормой. 
Хоть об стену бейся, убеж-
дая следствие и суд, что тебя 
оговорили или оклеветали, 
это вряд ли будет иметь зна-
чение. В деле с Николаем 
Ражевым уголовное дело 
строилось исключительно 
на показаниях девочки, и 
суд полностью доверился 
им. Такая вот слепая вера 
в слова? Неужели теперь 
достаточно, чтобы ребе-
нок, нафантазировав себе 
что-то или специально при-
думав историю с пристава-
нием в качестве мести, или 
обидевшись, произнес: «Он 
меня трогал», и человек ли-
шится должности, свободы, 
а иногда и жизни? В августе 
2020-го ни в чем не виновно-
го Дмитрия Чикваркина, 
48-летнего жителя Верхней 
Пышмы, что под Екатерин-
бургом, забили до смерти 
пятеро мужчин после того, 
как две сестренки 3 и 10 лет 
решили пошутить и расска-
зали маме, что «дядя Дима 
их трогал». А Дмитрий, лю-
бящий муж и отец, лишь 
сделал доброе дело - согла-
сился по просьбе матери де-
вочек отвезти их в гости к 
родной тете.

Дети как губка впитыва-
ют все, что происходит во-
круг. Когда они видят, что в 
обществе есть ненаказуемая 
ложь, детская психика схва-
тывает тему на лету. Они 
четко уловили тренд и вов-
сю используют его. Благо 
есть, откуда черпать инфор-
мацию. Телевизор то и дело 
смачно мусолит скандал с 
американским продюсером 
Харви Вайнштейном, кото-
рый домогался голливуд-
ских актрис, дело оперного 
певца и дирижера Пласидо 
Доминго, обвиняемого де-
вятью женщинами в секс-
домогательствах, историю с 
обвинением Жерара Депар-
дье в сексуальном насилии…

Екатеринбургская исто-
рия - довольно тревожный 
звоночек и пример того, как 
слова о сексуальном домо-
гательстве могут отправить 
в тюрьму, как бы абсурдно 
это ни звучало, даже деда, 
которому стукнуло 85! Если 
раньше женщина могла из 
мести обвинить мужчину в 
изнасиловании, то теперь 
новый тренд - писать заяв-
ление о педофилии. Так на-
дежнее: сто пудов посадят.

Елена Хакимова

ДЕТСКАЯ ЛОЖЬ ПРЕВРАТИЛА 
СТАРИКА В ПЕДОФИЛА

Некоторые современные дети научились спекулировать на теме сексуаль-
ных приставаний и пользуются тем, что суды, яростно встав на борьбу с пе-
дофилией, скорее готовы отправить за решетку подозреваемого в домога-
тельствах, чем попытаться выяснить, не является ли выдвинутое ребенком 
циничное обвинение банальной ложью и коварной местью взрослому.AD
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Князь и гражданин
В 1609 году центральная власть 

на Руси настолько ослабла, что 
Сигизмунд III начал интервенцию, 
окружив Смоленск, обороной ко-
торого командовал воевода Ми-
хаил Шеин. Так началась героиче-
ская летопись западного форпоста 
России. Ко времени вынужденной 
капитуляции у воеводы осталось 
не более 200 воинов, сам воевода 
находился в плену до 1619 года. Во 
время очередной войны с Поль-
шей, через 15 лет, царь Михаил 
Федорович отправил Шеина в не-
подготовленный поход вызволять 
оставленный Смоленск. Сделать 
это он объективно не мог, был 
признан виновником неудачи и 28 
апреля 1634 года казнен на Крас-
ной площади…

В феврале 1611 года нижегород-
ская рать князя Дмитрия Пожар-
ского из 1100 воинов потерпела 
поражение. Нужно было набирать 
новое ополчение, для чего потре-
бовались деньги. Торговец Кузьма 
Минин был не только патриотом, 
но и суперменеджером. Он стал 
земским старостой и, проведя 
общегородское собрание, обе-
спечил финансирование этих рас-
ходов. Провел оценку имущества 
нижегородцев, определил при-
читающуюся на ополчение часть 
от «третьей деньги», или трети 
имущества до пятой. Отказников 
с конфискацией собственности 
отправляли в холопы. Сам отдал 
треть.

Весной 1612 года войско По-
жарского двинулось вверх по Вол-
ге, пополняясь добровольцами. В 
Ярославле создали «временное 
правительство» - Совет всея земли. 
Рассылали грамоты в города и уез-
ды. Численность ополчения росла 
- сражались и с поляками, и с раз-
бойничьими шайками, и с самостий-
ными казаками. После разгрома у 
Новодевичьего монастыря войска 
гетмана Ходкевича осажденный в 
Кремле польский гарнизон капи-
тулировал. Смута закончилась. В 
1613 году Михаил Федорович Рома-
нов взошел на российский престол. 
Кузьма Минин получил звание дум-
ского дворянина, а Дмитрий По-
жарский - боярина.

Не найдя поддержки на Яике, 
разгромленный Заруцкий бежал в 
Астрахань, где был пленен стрель-
цами. Суд был скорым. Четырех-
летнего сына Марии повесили. На 
тонкой шейке петля не затягива-
лась, и в итоге мальчик замерз. За-
руцкого посадили на кол. Марина 
через год, 25-летней, умерла в тем-
нице, прокляв род Романовых: «Ни 
один из них не умрет своей смер-
тью!» Очень похоже, что прокля-
тие сбылось, а последним аккор-
дом этой жуткой мелодии стала 
смерть семьи последнего русского 
императора.

Убийца на троне?
Борис Годунов служил в оприч-

нине Ивана Грозного. Удачно 

женился на Марии Скуратовой, 

дочери царского фаворита Ма-

люты. Позже сын царя Федор 

женился на сестре Годунова 

Ирине. Годунов стал не про-

сто приближенным грозно-

го царя, но и любимчиком. 
Тот часто на-

зывал его 
сыном, сде-

лал боярином. 
Зачем ему, 
как потом 
утвержда-
ла молва, 
душить царя? 
Тот и так от-
давал богу 
душу...

Беда при-
шла, откуда не 

ждали. 15 мая 
1591 года погиб 

царевич Дмитрий, 
живший в Угличе с 

матерью Марией На-
гой, вдовой Ивана Гроз-

ного. Нагие заявили, что мальчик 

был убит по наущению Годунова, и 

спровоцировали бунт. Тот сразу же от-

правил на Волгу следственную комис-

сию Шуйского, которая установила, 

что восьмилетний мальчик «тешился 

с робяты, играя через черту ножем», 

и погиб во время эпилептического 

припадка от ранения в шею. То, что 

это заключение верно, подтверждает 

логика. Дмитрий родился от седьмой 

жены царя Ивана. Православная цер-

ковь легитимными считала только 

три брака, поэтому юридически пре-

столонаследником Дмитрий быть не 

мог. Годунов был старше царя Федора, 

у которого родилась дочь, а потом на 

свет вполне мог появиться и наслед-

ник. Царем Бориса Годунова избрали 

в 1598 году в силу обстоятельств, ко-

торые в год смерти царевича предви-

деть было просто невозможно.

В 1598 году Федор Иванович умер, 

не оставив ни наследника, ни завеща-

ния. Царица Ирина трону предпочла 

монастырь. В сентябре Годунов вен-

чается на царство. Он за 100 лет до 

Петра Великого обратил взоры на 

Запад: поощрял торговлю, набирал на 

службу иностранцев, открывал типо-

графии. Но бороться с силами приро-

ды не мог. В 1601 году все лето лили 

дожди, а ударивший в августе мороз 

добил урожай, что повторилось и на 

следующий год. Начался великий го-

лод, что, по мнению народа, стало ка-

рой божьей за грехи Бориса. Он же 

старался облегчить его страдания: 

раздавал милостыню, открыл соб-

ственные амбары. Но решить пробле-

му не смог - только в Москве погибли 

120 тысяч человек.
В это же время в Польше появился 

молодой человек, назвавшийся «чу-

дом спасшимся царевичем Дмитрием 

Ивановичем». Самозванец заявил, что 

готов идти на Москву, добыть для себя 

«прародительский престол». Финан-

сировал его сандомирский воевода 

Ежи Мнишек через графа Клаудио 

Рангони, представителя Папы Рим-

ского в Польше. В декабре 1604 года 

Лжедмитрий разбил войско воево-

ды Федора Мстиславского. Подкоп 

под Русь велся из Рима, готовившего 

Гришку Отрепьева на роль русского 

монарха. Царский трон отчаянно ша-

тался и упал 13 апреля 1605 года по-

сле отравления Бориса Годунова. Его 

вой ско, шедшее к Путивлю, присяг-

нуло Лжедмитрию, как и многие из 

тех, кого он поставил управлять стра-

ной. Началось страшное для нашей 

страны Смутное время…

WIKIPEDIA
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Отец и дочь Мнишеки
«Дмитрий» и Марина Мни-

шек познакомились весной 
1603 года в Самборе, в име-
нии ее отца. Ей было 15 
лет. Не красавица, често-
любивая и беспринцип-
ная девушка, любящая 
роскошь. Сватовство 
длилось год, будущий 
тесть торговался за 
руку дочери, которая 
знала, что за Гришкой 
стоит Рим и он далеко 
пойдет.

20 июня 1605 года 
Лжедмитрий под звон ко-
локолов въехал в Москву. 
Народ верил, что наконец-то 
дождался законного правителя 
и ликовал: «Дай Господи, госу-
дарь, тебе здоровья!» На Крас-
ной площади отслужили моле-
бен, царь приложился к иконе, 
но псалмы православных свя-
щенников заглушили литавры 
польских музыкантов. Марина 
в окружении польской знати и 
армии въехала в Москву 3 мая 
1606 года, а 8-го в Успенском 
соборе патриарх возвел ее на 
трон. Состоялись помазание на 
царство, венчание и свадебные 
торжества с чередой пиров и 
рыцарским турниром поляков. 

Пышная свадьба состоялась 
несмотря на то, что поступали 
слухи о начавшихся волнениях. 
Дмитрию была подана жалоба 
на одного из поляков, якобы из-
насиловавшего боярскую дочь. 
Расследование ничего не дало. 
Пьяные поляки врывались в 
московские дома, бросались на 
женщин, грабили прохожих, 
особенно отличались панские 
гайдуки, в пьяном угаре вопив-
шие, что царь им не указка, так 
как они сами посадили его на 
престол. По приказу Василия 
Шуйского ударили в набат. Мо-
сквичам к тому моменту был ну-
жен лишь повод, чтобы выплес-
нуть на поляков накопившиеся 
обиды… В общем, царствование 
полячки продолжалось 8 дней. 

Ночью 16 мая Лже дмитрия I 
растерзала озверевшая толпа, 
были убиты около тысячи по-
ляков. Марину спасла охрана. 
Вместе с отцом она после отре-
чения отправилась в Ярославль. 
Растерзанного Отрепьева сожг-
ли, выстрелив прахом из пушки 
в сторону Польши. Но Смута 
только разгоралась...

Очередной царь Василий 
Шуйский на царя не тянул, что 
привело к Семибоярщине - пра-
вительству из семи бояр. Но 
фактически власть принадле-
жала польским интервентам. В 
1607 году объявился Лжедми-
трий II, который создал в Ту-
шине под Москвой свой лагерь. 
Ему требовалось признание Ма-
риной его как мужа. Любящий 
папаша «царицы» отправился 
на переговоры к тушинскому 
вору и сторговался за триста 
тысяч рублей. Находившаяся на 
девятом месяце беременности 
«жена» нашла «мужа» в Калуге 
и успела родить сына, еще од-
ного «царевича» Ивана. Однако 
овдовела повторно: Лжедми-
трия II убили татары за то, что 
он утопил их касимовского по-
велителя. Марина связала свою 
судьбу с казацким атаманом 
Иваном Заруцким… Борис Зуев

    Уроки
 Смутного
   времени

Приближается очередная годовщина избавления России от 

страшной угрозы уничтожения от рук «цивилизованной» Европы. 

Причем сегодня эти воспоминания очень актуальны: тогда они 

хотели превратить православный народ в католиков, а сегодня 

мечтают сделать всех нас, извините, трансвеститами. И тогда, 

и сейчас главными движущими силами агрессии были бешеные 

западные деньги и готовность российской элиты предать свою 

родину за эти деньги. В самые страшные для страны времена 

приходит Смутное время – пора безвластия и торжества людей, 

готовых продать родину за тридцать сребреников. Нам пора, 

давно пора вспомнить главный принцип, по которому было со-

брано победоносное нижегородское ополчение: любого челове-

ка, отказавшегося внести свою лепту в борьбу с врагом, лишали 

имущества и отдавали в холопы…
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В эти дни Близнецам не стоит 
строить далекоидущие пла-
ны. Лучше сосредоточиться 
на существующих делах и 
качественно довести их до 
завершения. Хорошее время 
сделать предложение руки 
и сердца. Четверг - удачное 
время для покупок. Понедель-
ник будет успешным для ак-
тивных дел.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Финансовая ситуация у 
Стрельцов не будет отличать-
ся особой стабильностью. 
Однако вы преодолеете 
временные неурядицы и уже 
скоро сможете позволить 
себе то, о чем сейчас даже 
и не мечтаете. Сделайте 
ставку на дипломатичность 
в среду. В пятницу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам имеет смысл преодо-
леть природную пассивность 
и перейти на более высокий 
скоростной режим. Звезды 
советуют вам, выбирая на-
правление, полагаться только 
на себя и не идти на уступки. 
В четверг возможны финансо-
вые потери. В понедельник не 
будьте бюрократами.

Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Тельцы должны быть более 
внимательны и осторожны, 
афишируя свои идеи и планы. 
Подозрительные персонажи 
из вашего социального круга 
могут помешать их реализа-
ции. В четверг не принимай-
те ответственных решений. В 
субботу займитесь своим здо-
ровьем и внешностью.

Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

На этой неделе Раки полу-
чат, как говорится, все карты 
в руки и будут иметь большие 
преимущества перед окружа-
ющими. Не упускайте золо-
тое время и сделаете многое. 
В среду не переусердствуйте 
с инициативой. Выходные 
проведите в обществе при-
ятных вам людей, лучше на 
природе.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Львы будут, как говорится, 
в своей тарелке. Это пре-
красный период для прорыва 
в какой-либо практической 
сфере. Добившись значитель-
ных результатов, вы убедите 
ваших конкурентов с вами 
считаться. В среду возможны 
короткие романы. В воскре-
сенье доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Девам на этой неделе нуж-
но будет позаботиться о со-
хранении своего душевного 
спокойствия. Постарайтесь 
думать позитивно, а освобо-
дившуюся энергию направьте 
на общение с близкими людь-
ми и благоустройство дома. 
В четверг надейтесь только 
на себя. В понедельник остро 
ощутите жажду любви.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Весам не стоит противиться 
благородному стремлению 
предложить кому-либо по-
мощь. Кроме того, сейчас 
можно довольно легко обе-
спечить для себя безопас-
ный тыл в виде успешного 
знакомства. В четверг под-
писывайте важные докумен-
ты. В понедельник вам могут 
устроить экзамен.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Скорпионы расширят сферу 
своего влияния не только на 
службе, но и среди домочад-
цев. Вы как никогда будете 
востребованы и влиятельны. 
Вместе с тем особое внимание 
сейчас стоит уделить своему 
здоровью. В пятницу не шути-
те с противоположным полом. 
В понедельник держите свои 
эмоции под контролем.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

В данный период Козероги 
могут заметить, что стали без-
эмоциональны, расчетливы и 
более замкнуты. Такое состо-
яние временно, уже на следу-
ющей неделе осенняя хандра 
должна отступить. Пятница 
- день для свиданий и любов-
ных переживаний. Во вторник 
опасайтесь излишеств.

Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Водолеи на этой неделе могут 
заметить, как немного теря-
ют свою гибкость и ловкость, 
реализация творческого за-
мысла может остановиться на 
полпути. Не расстраивайтесь, 
вы сумеете использовать эту 
паузу продуктивно. Избегай-
те авантюризма в выходные. В 
понедельник не опаздывайте.

Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Рыбы сейчас просто обязаны 
использовать на деле принци-
пы гармонии и справедливо-
сти, в противном случае скоро 
может возникнуть серьезный 
дисбаланс в бизнесе и личных 
делах. В среду доделайте от-
ложенные домашние дела. В 
воскресенье запаситесь тер-
пением и настойчивостью.

Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

11 - 17 
ОКТЯБРЯ

11 октября - квадратура Марса и Сатурна: чрезмерная рассудительность и дисциплина могут по-
мешать в этот день нормальному живому общению. Кроме того, остерегайтесь травм. 12 октября - 
секстиль Меркурия и Сатурна: успех в научных изысканиях и литературном творчестве. 13 октября  
секстиль Меркурия и Марса: решительность, духовная энергия и острота ума помогут в этот день 
продуктивной работе. 15 октября - оппозиция Меркурия и Урана: эксцентричность взглядов, непо-
следовательность в мыслях, упорство в идеях. Высока вероятность сбоев в работе электроники.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Сегодня человек любого возраста практи-
чески постоянно испытывает стресс: учеба, 
работа, семейные неурядицы, конфликты с 
близкими. И зачастую это внутреннее напря-
жение заканчивается различными психоло-
гическими травмами и расстройствами.

Едва ли не самая рас-
пространенная проблема, 
связанная со стрессом и 
переутомлением, - пани-
ческая атака. У человека 
возникает необъяснимый 
сильный страх, который 
может сопровождаться 
самыми разными непри-
ятными ощущениями. 
Зачастую возникают уду-
шье, частое сердцебиение, 
пред обморочное состо-
яние вплоть до отчетли-
во выраженного страха 
смерти.

Некоторые симптомы 
сугубо индивидуальны 
и зависят от характера 
и личности, но в любом 
случае мы имеем дело с 
обостренной реакцией на 
мнимую угрозу, которая 
приводит в действие пу-
сковой механизм под на-
званием «бей или беги». 
В этот момент организм 
честно выполняет свою 
работу, пытаясь защитить 
себя от вполне реальных, 
как ему кажется, угроз.

Как правило, пик 
приступа длится всего 

несколько минут. Есть 
типичные симптомы, 
по которым можно 
отличить панические 
атаки от других патоло-
гий. Прежде всего это 
специ фическое начало 
- внезапное, с резким 
появлением чувства 
страха.

Несколько простых 
советов, если паниче-
ская атака началась.

Настрой. Нужно на-
строиться на позитив-
ные мысли и попытаться 
убедить себя, что скоро 
все закончится. Говорите 
себе, что с вами все будет 
хорошо, вы справитесь и 
перед вами нет никакой 
реальной угрозы.

Дыхание. Сделайте 
дыхательную гимнасти-
ку. Вдыхайте медленно, 
через нос, считая до че-
тырех. Задерживайте 
дыхание на четыре сче-
та и выдыхайте также 
на четыре счета. Такое 
дыхание помогает успо-
коить нервную систему 
и восстановить нормаль-

ное психологическое со-
стояние.

Поведение. Побалуй-
те себя походом в салон 
красоты, на шопинг или 
просто займитесь люби-
мым делом. Послушайте 
успокаивающую музыку, 
посмотрите доброе кино. 
Перезарядка организма и 
настрой на то, что прино-
сит радость, может хоро-
шо помочь в этих случаях.

Движение. Постарай-
тесь каждый день уде-
лять хотя бы 10-15 минут 
прогулке или зарядке. 
Стрессу и энергии, кото-
рые накапливаются вну-
три вас в течение недели, 
нужен выход. Иначе мо-
жет последовать непри-
ятный выброс эмоций.

Разговор. Вам обяза-
тельно помогут контак-
ты с близкими людьми, 
в случае необходимости 
это будет экстренная по-
мощь. Причем имейте 
в виду, что поддержка 
может потребоваться в 
любой момент. Чтобы 
избавиться от неприят-

ных ощущений, просто 
поговорите с близким че-
ловеком на отвлеченные 
темы.

После приступа ре-
комендуем сделать себе 
чашечку ароматного 
чая, принять ванну и по-

общаться с домашними 
любимцами, которые 
сами по себе являют-
ся прекрасным анти-
стрессом. Нет лучшего 
способа снять напря-
жение и усталость, чем 
провести время с люби-
мым питомцем.

Возможно, вы вы-
полняете все наши реко-
мендации, но панические 
атаки все равно возвра-
щаются. Что делать?

Терапия. Поможет тем, 
кто стремится улучшить 
свое психическое благо-
получие. Психотерапевт 
подберет вам индивиду-
альное лечение, которое 
поможет справиться с 
паническими атаками. 
Длительность этого лече-
ния зависит от состояния 
пациента и степени вы-
раженности приступов. 
Для некоторых людей 
медикаменты могут быть 
идеальным дополнением 
к самоуспокоению.

Контроль. Здесь самое 
главное - следить за уров-
нем кортизола, гормона 
стресса, и не забывать о 
том, что выброс корти-
зола стимулирует сахар. 
Поэтому настоятельно 
рекомендуем снизить 
употребление сладостей 
и продуктов глубокой пе-
реработки. Также будьте 
аккуратны с употребле-
нием кофеина, алкоголя 
и табака.

Юлия Анисимова

Новая биотехнологическая лаборатория при 
Омском государственном технологическом уни-
верситете призвана стать кузницей подготовки 
кадров для биотехнологической отрасли России. 
В лаборатории много самого совершенного и 
нового оборудования. Она создана в сотрудниче-
стве с Белгородским инновационным центром. 
И ряд исследований также проводится совмест-
но учеными из Омска и Белгорода.

Например, придуман новый способ сохра-
нять свежесть продуктов без холодильника с 
помощью электрических импульсов. Кроме 
того, активно ведутся разработки еды будущего. 
Не синтетической и не из сверчков и паучков, 
а просто более полезной, лишенной вредных 
примесей. Взять, например, сою: в ней есть как 
ценные вещества, так и токсины. Современные 
методы обработки сои позволили избавить ее 
от токсинов, сделать гипоаллергенной. Также 
ученые нашли способ делать из соевой муки 
диетические, антиоксидантные и противовоспа-
лительные кисломолочные продукты. По сути, 
в омской биотехнологической лаборатории за-
нимаются разработкой лечебной еды.

Сейчас ищут альтернативу сахару, который, 
как известно, «белая смерть». Как вариант рас-
сматривают возможность заменить сахар в ряде 
продуктов сладкими белками и ферментами.

Сейчас по заказу мэрии Омска сотрудники ла-
боратории разрабатывают принципиально новое 
меню для школ и детских садов с учетом потреб-
ностей детей, которые не усваивают лактозу и 
имеют аллергию на разные типы продуктов. Но 
при этом важно, чтобы еда в школьных и детса-
довских столовых была не пресная, а вкусная. По-
этому ученые общались с детьми и спрашивали, 
какая еда им нравится. И строили свою работу на 
основе полученной от малышей информации.

Олег Павлов

Еда будущего

В Омском университете при-
думали новый способ со-

хранять свежесть продуктов 
без холодильника с помощью 

электрических 
импульсов.

Что нужно делать, 
если у вас 
паническая атака
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!

AD
O

B
ES

TO
C

K

 Спасите «Кошкин дом»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неудачный итог состязания. 7. Вика с хитом 
«Фильм не о любви». 10. Основа творческой профессии. 11. Пряность для 
блюд Италии. 12. Трапеза посреди дня. 13. Рак гигантских размеров. 15. 
Сокращенное название отоларинголога. 16. Поилица Сургута. 17. Утрен-
нее легкое платье. 18. На его лапу упала роза. 19. Придирки злого сотруд-
ника. 22. Количество транспорта на заводе. 25. Ветер, дующий на запад. 
26. Зеленый драгоценный камень. 29. «Прилипала» к тепловозу. 31. Князь 
с полком из «Слова…». 33. Сувениры из шопинг-тура. 35. Целое из опра-
вы и линз. 36. Сапфир устами предков. 38. Толстая палка драчуна. 39. 
Спрут с чернильной железой. 41. Братец вяза и карагача. 42. Черномор-
ский «кузен» окуня. 44. Деликатный наряд гостиной. 47. Группа скачущих 
всадников. 49. Шарф из перьев. 50. Тканое произведение искусства. 53. 
С ним воевал красноармеец Сухов. 55. Былинный противник богатырей. 
56. Предельный размер шкафа. 60. Математика для семиклассников. 
61. Сходство по основным признакам. 62. «Сердце» Туркмении. 63. Экс-
пресс-рисунок для будущего полотна. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Между сватовством и обручением. 2. Жадина до 
еды. 3. Был посеян яблоком Париса. 4. Подросток, трудящийся за партой. 
5. Территориальный сосед албанца и хорвата. 6. Коллектив обслуги отеля. 
7. Стирают дождь с лобового стекла. 8. Отрицание общепринятых ценно-
стей. 9. Парниковый завсегдатай. 14. Процедуры от усталости и стресса. 
20. 40 ден для колготок. 21. Экран с данными измерений. 23. Кадровый до-
кумент. 24. Собака – друг Айболита. 27. Ильич по паспорту. 28. Труженица 
на фабрике. 30. Худрук Мариинского театра. 32. Проводник для туристов. 
34. Перемещение в пространстве. 37. Брюшная часть севрюги. 40. Слепой 
подражатель элите. 42. Степь с жирафами и слонами. 43. Деревня с сакля-
ми. 45. «Сыпь» на железе от сырости. 46. Исповедь как действо. 47. Центр 
Афганистана. 48. Лекарство, воюющее с микробами. 50. Кучка людей без 
моральных ценностей. 51. Татьяна – супруга Шаца. 52. Отряд, что шагает 
впереди. 54. Столица с памятником Салавату Юлаеву. 57. «Купальник» для 
шейпинга. 58. Несметное войско на Руси. 59. Кресло для коронованных.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалобщик. 7. Банкрот. 10. Антонио. 11. Лакомка. 12. Мари. 13. 
Дантист. 15. Оса. 16. НИИ. 17. Остолоп. 18. Нана. 19. Демидов. 22. Адресант. 25. Рол. 26. 
Яхтсмен. 29. Багаж. 31. Тубус. 33. Ссылка. 35. Егор. 36. Ершик. 38. Адам. 39. Шляпница. 41. 
Ржев. 42. Характер. 44. Дисбаланс. 47. Дезодорант. 49. Уда. 50. Поклажа. 53. Стоянов. 55. 
Гузеева. 56. Мальчик. 60. Раструб. 61. Лаванда. 62. Куркуль. 63. Савичева.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Жердочка. 2. Лагман. 3. Щетина. 4. Кандидат. 5. Стан. 6. Янки. 7. Болтовня. 8. Кровосос. 
9. Трамплин. 14. Три. 20. Мороженое. 21. Долото. 23. Рабыня. 24. «АББА». 27. Тесёмка. 28. 
Маршрутка. 30. Гагарин. 32. «Ура!» 34. Канонада. 37. Кадр. 40. Лари. 42. Хазанов. 43. Рид. 
45. Сук. 46. Судно. 47. Дадон. 48. Тараканова. 50. Пригорок. 51. Лепесток. 52. Ансамбль. 
54. Ять. 57. Лава. 58. Чуни. 59. Квас.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №41 (1554)

Жена - мужу:
- Тебе не удастся меня 

отговорить. Я все равно 
брошусь с балкона! Не 
хочу жить с таким баб-
ником. И перестань меня 
подталкивать!

Мужик в первый раз 
летит на самолете и силь-
но переживает.

Посмотрев в окно, го-
ворит соседу:

- Глянь, люди внизу та-
кие мелкие, как муравьи!

- Это и есть муравьи 
- мы же еще на земле 
стоим.

- Пaп, ну пoчeму ты 
думaeшь, чтo ecли я былa 
нa днe poждeния, тaк 
cpaзу пилa?

- Kaтя, я мaмa...

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



42(1555)
11 октября 2023 года

www.mirnov.ru24 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ


	mir_1110_01
	mir_1110_02
	mir_1110_03
	mir_1110_04
	mir_1110_05
	mir_1110_06
	mir_1110_07
	mir_1110_08
	mir_1110_09
	mir_1110_10
	mir_1110_15
	mir_1110_16
	mir_1110_17
	mir_1110_18
	mir_1110_19
	mir_1110_20
	mir_1110_21
	mir_1110_22
	mir_1110_23
	mir_1110_24

